
 

 

Martes 14 de Noviembre 2023 

PRESIDENTE NACIONAL 
 
Acapulco tardará dos años en ponerse de pie 

(2023-11-14, Redacción, Reforma, . 28,29,30)  

El ingeniero Francisco Solares Alemán, presidente de la Cámara de la Industria de la 
Construcción (CIMC), afirma que se debe construir un nuevo Acapulco en lugar de reconstruirlo, 
ya que el 100% de los hoteles y viviendas sufrieron daños. Solares Alemán también menciona 
que no quedó nada de los asentamientos irregulares en las colonias populares. Además, destaca 
que la reconstrucción de Acapulco llevará al menos dos años. 
 
CMIC estima en cinco años la reconstrucción total del 'nuevo Acapulco' 
(2023-11-13, Redacción, NTR Guadalajara JAL (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Francisco 
Solares Alemán, estima que la reconstrucción total de Acapulco tras el huracán 'Otis' tomará 
cinco años. Señala que las nuevas construcciones deben ser resilientes a futuros huracanes de 
categoría 5, que podrían ocurrir con mayor frecuencia e intensidad. Solares Alemán estima que 
se necesitarán más de 15 mil millones de dólares para completar la reconstrucción. Añade que 
los daños fueron generalizados en todas las edificaciones del puerto, incluyendo las colonias 
populares. 
 
Reanudan vuelos en Aeropuerto de Acapulco tras afectaciones por huracán 'Otis' 
(2023-11-13, Redacción, TV Azteca MX (sitio), )  

El Aeropuerto de Acapulco reanudará sus operaciones el 13 de noviembre tras el paso del 
huracán 'Otis'. Aunque algunas aerolíneas mexicanas mantienen cancelados los vuelos hacia y 
desde Acapulco, se espera que la situación se normalice gradualmente. Mientras tanto, los 
hoteles en Acapulco comenzarán a abrir parcialmente a partir del 15 de diciembre. Sin embargo, 
Francisco Solares, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, 
estima que la recuperación total de Acapulco podría llevar de 5 a 10 años, con un costo estimado 
de 270 mil millones de pesos. 
 
CRONOLOGIA POR: CARLOS ALVAREZ "Movimiento de Regeneración Nacional" 

(2023-11-13, Redacción, Info Radio 23 TV TAMPS (sitio), )  

Francisco Solares Aleman, presidente de la Cámara de la Construcción, es mencionado como 
un posible aspirante a diputado local en las próximas elecciones. Solares Aleman se ha reunido 
con diferentes grupos de la sociedad civil para escuchar sus propuestas y necesidades. Además, 
ha realizado visitas a colonias y comunidades para conocer las necesidades de la población. 
Como presidente de la Cámara de la Construcción, ha promovido la capacitación de los 
trabajadores del sector. 
 
Reformas en materia laboral han beneficiado a las y los tamaulipecos: Olga Sosa Ruíz 

(2023-11-14, Redacción, Reporte Noroeste TAMPS (sitio), )  

La secretaria de Trabajo del Gobierno de Tamaulipas, Olga Patricia Sosa Ruíz, dio a conocer los 
logros en materia de justicia laboral alcanzados durante la administración del gobernador Américo 
Villarreal Anaya y que en su momento, fueron votados cuando se plantearon las reformas ante la 
Cámara de Diputados, lo que dio pie a la transformación del mundo laboral, que hoy beneficia a 
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millones de personas en el país. En el evento se contó con la asistencia del presidente municipal 
de Tampico, Jesús Nader; el contralmirante Erik Márquez Márquez, en representación de la 
Primera Región Naval; la secretaria del Trabajo, Olga Sosa Ruíz; la secretaria de Finanzas, 
Adriana Lozano Rodríguez, la diputada federal Rosa María González Azcárraga, funcionarios del 
gabinete estatal, integrantes de las Mesas de Coordinación de Seguridad, del Observatorio 
Ciudadano y representantes de instituciones educativas. Del sector empresarial se dieron cita: 
LuisApperti Llovet, presidente de la Asociación de Industriales del Sur de Tamaulipas; Octavio 
De la Torre Stefano, tesorero de la Confederación de Cámaras de Comercio; Miguel Ángel Fong 
González, presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y el presidente de la Federación de 
Cámaras de Comercio de Tamaulipas, Julio Almanza Armas. Asimismo, Blanca Estela Pérez 
Villalobos, presidenta de la Comisión de Inclusión y Diversidad del Consejo Coordinador 
Empresarial; Ignacio Lacunza Magaña, presidente de la Asociación Mexicana de Profesionales 
Inmobiliarios y Francisco Solares Alemán, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción, además de dirigentes empresariales de los diferentes organismos que 
integran el CIEST. 
 
En entrevista, Francisco Solares, presidente de la Cámara Nacional de la Construcción, 
habló de los esfuerzos para la reconstrucción de Acapulco. 
(2023-11-13, Guillermo Ortega, 760 Radio Cañón, )  

En entrevista Francisco Solares presidente de la Cámara Nacional de la Construcción habló de 
los esfuerzos para la reconstrucción de Acapulco tras el paso del huracán "Otis" y cuánto tiempo 
esto tardaría Le cuestionaron por el plan que se tiene dentro de la Cámara para contribuir en 
estos esfuerzos a lo que Solares respondió que en mayor o menor medida ha habido daños en 
todas las edificaciones del puerto por lo que más que reconstrucción habría de pensarse en un 
"nuevo Acapulco" Señaló la importancia de hacer edificios con estrucrtura diferentes para poder 
soportar este tipo de fenómenos y adelantó que podría tomar 5 años una reconstrucción total 
pues aún no ha sido posible evaluar los daños de todo el puerto Le cuestionaron también por el 
diagnóstico de esta Cámara en torno a la magnitud de los daños en Acapulco pues no tienen 
precedentes También le preguntaron por la reactivación del sector turístico con edificio aún no 
totalmente revisados 

.. 

 
CONSTRUCCIÓN 

 
Electrocución en puerta / BENCHMARK  

(2023-11-14, Redacción, Reforma.com (sitio), )  

La falta de infraestructura eléctrica en México podría ser un obstáculo para el nearshoring, un 
modelo de negocio que ha crecido en el país. La electricidad que producen las generadoras debe 
ser reducida a través del sistema de transmisión para ser consumida por empresas y hogares. 
Sin embargo, la CFE, encargada de este sistema, ha sido omisa en invertir en su expansión. Esto 
ha llevado a la creación de grupos de empresas que buscan comprar infraestructura para cederla 
a la CFE de forma gratuita. Además, la falta de inversiones en generación de electricidad podría 
generar un faltante de entre 47,993 y 62,820 MW para el año 2032. La CFE, que tiene un 
promedio de inversión anual de $700 millones de dólares en generación y $250 millones en 
transmisión, no tiene la capacidad para enfrentar estos desafíos. Sin las inversiones necesarias, 
México podría perder la oportunidad de una "década de México" impulsada por el nearshoring. 
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Otra vez López quiere terminar las crisis por decreto 

(2023-11-14, Francisco Rivas, El Universal (sitio), )  

La Coordinación Nacional de Protección Civil ha declarado el fin de la crisis causada por el 
huracán Otis en Acapulco y Coyuca de Benítez, según un acuerdo publicado en el Diario Oficial 
de la Federación. Sin embargo, esta declaración contradice la realidad de la devastación de 
viviendas, calles e infraestructura. Los residentes de Guerrero siguen necesitando agua potable, 
alimentos, medicamentos, ropa, electrodomésticos, muebles y vehículos. Esta declaración, junto 
con otras hechas por el gobierno federal, como el fin de las crisis de violaciones a los derechos 
humanos, corrupción, violencia, delincuencia y desapariciones, parecen ser intentos de resolver 
por decreto los problemas que persisten en la realidad. Los ciudadanos deben recordar estos 
hechos al emitir su voto en las elecciones de 2024. 
 
Colaborador Invitado // Arrecife: Por una reconstrucción transparente en Guerrero 

(2023-11-14, Adrián Alcalá Méndez, El Financiero, . 10)  

El huracán Otis de categoría 5 ha causado devastación en la infraestructura y la vegetación de 
los municipios de Coyuca de Benítez y Acapulco en México, además de una crisis de suministros, 
vivienda y actividad económica. Para contribuir a la recuperación y reconstrucción, el Comité de 
Participación Ciudadana del Sistema Nacional Anticorrupción, la Secretaría Ejecutiva del Sistema 
Nacional Anticorrupción, Transparencia Mexicana, la UNAM y el INAD han formado el grupo 
Arrecife. Este grupo emitirá recomendaciones en materia de protección de datos personales y 
convocará a instituciones y organismos a participar en el proceso de reconstrucción. Además, se 
pondrá a disposición tecnología y soluciones para transparentar y rendir cuentas sobre las 
inversiones realizadas y proteger los datos personales en este proceso. El grupo Arrecife invita 
a la sociedad a colaborar y contribuir a este esfuerzo colectivo. 
 
Arrecife: Por una reconstrucción transparente en Guerrero 

(2023-11-14, Adrián Alcalá Méndez, El Financiero (Sitio), )  

El huracán Otis de categoría 5 causó daños devastadores en la infraestructura y vegetación de 
los municipios de Coyuca de Benítez y Acapulco, Guerrero, en México. Ante esta emergencia, el 
grupo Arrecife, conformado por el Comité de Participación Ciudadana del Sistema Nacional 
Anticorrupción (CPC-SNA), la Secretaría Ejecutiva del Sistema Nacional Anticorrupción 
(SESNA), Transparencia Mexicana, la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y el 
Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales 
(INAI), se unió para contribuir al proceso de recuperación y reconstrucción. Arrecife emitió 
recomendaciones en materia de protección de datos personales y convocará a instituciones y 
colectivos a participar en el diseño y seguimiento de la reconstrucción. Se pondrá a disposición 
tecnología y soluciones para transparentar y rendir cuentas sobre las inversiones realizadas y 
proteger los datos personales en este proceso. El autor, comisionado del INAI, invita a la 
colaboración y aportes a través del correo electrónico arrecife@tm.org.mx. 
 
Postes de acero inoxidable para la construcción: ¿por qué son tan populares y pueden 
sustituirse por otra cosa? 

(2023-11-14, Redacción, Eco Inventos MX (sitio), )  

El acero inoxidable es un material popular en la industria de la construcción debido a su 
durabilidad, estética y sostenibilidad. Aunque existen alternativas como el aluminio y la madera 
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tratada, el acero inoxidable sigue siendo preferido por su resistencia a la corrosión y su capacidad 
para soportar cargas pesadas. Además, las innovaciones en la industria del acero inoxidable 
prometen mejorar aún más sus propiedades y eficiencia. Este material se utiliza en diversas 
aplicaciones, incluyendo infraestructura de transporte, equipamiento urbano y construcción de 
edificios. A medida que la industria de la construcción continúa evolucionando, el acero inoxidable 
seguirá siendo una opción popular para proyectos de construcción. 
 
Al menos 37% de los trabajadores tienen sueño en el trabajo 

(2023-11-14, Redacción, Más Que Dinero CDMX (Sitio), )  

El Barómetro de la Salud Mental de los Trabajadores en México reveló que el 37% de los 
trabajadores tienen sueño en el trabajo, cifra que aumenta al 57% en el sector de alimentos y al 
42% en la industria de la construcción. La falta de sueño adecuado puede afectar el estado de 
ánimo, la salud mental, la cognición, la toma de decisiones, la productividad y la capacidad de 
manejar el estrés en el entorno laboral. Los trastornos del sueño también pueden provocar un 
aumento del absentismo laboral y una disminución de la concentración y la atención, aumentando 
el riesgo de accidentes laborales. La Universidad Nacional Autónoma de México señala que las 
alteraciones del sueño han aumentado del 18.8% en 2016 al 50% en 2022. Para contrarrestar 
estos efectos, se sugiere la implementación de programas de prevención y atención de riesgos 
psicosociales. 
 
Daña Otis unos 4 mil restaurantes entre Pie de la Cuesta y Barra Vieja: Canirac 

(2023-11-14, Redacción, El Sur GRO (sitio), )  

El presidente de la Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes y Alimentos Condimentados 
(Canirac) en Acapulco, Enrique Castro Soto, informó que alrededor de 4,000 inmuebles de venta 
de comida en Acapulco fueron afectados por el huracán Otis, con pérdidas totales en la 
infraestructura de los establecimientos ubicados en la zona de playa. Castro Soto señaló que el 
sector restaurantero ha sufrido daños en la estructura de los inmuebles, así como robos durante 
el saqueo a comercios. Hasta ahora, solo se conocen tres programas de ayuda para los 
afectados, pero los créditos disponibles no son suficientes para cubrir las pérdidas y 
reconstrucción de los negocios. Castro Soto ha estado gestionando un apoyo específico para el 
sector ante la Secretaría de Economía federal. 
 
La reinvención y reconstrucción de Acapulco, ¡gran oportunidad! 

(2023-11-14, Redacción, El Sur GRO (sitio), )  

El puerto de Acapulco, México, ha sufrido una devastación tras el paso del huracán Otis. La 
infraestructura y las viviendas han sido severamente dañadas, dejando a la ciudad en una 
situación de emergencia. El gobierno ha implementado un plan de reconstrucción y apoyo a la 
población afectada, incluyendo exenciones y prórrogas de impuestos y pagos de servicios, así 
como la entrega de becas, despensas básicas y recursos para la reparación de viviendas. Sin 
embargo, la recuperación de la actividad turística, que es vital para la economía local, requerirá 
tiempo y grandes inversiones. A pesar de los desafíos, los habitantes de Acapulco están 
trabajando arduamente para reconstruir sus hogares y construir un futuro para la ciudad. 
 
Maremágnum 

(2023-11-14, Redacción, Diario 21 GRO (sitio), )  
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La Declaratoria de la conclusión de emergencia en Acapulco y Coyuca, emitida por la 
Coordinación Nacional de Protección Civil, ha generado controversia. A pesar de la conclusión 
de la emergencia, la distribución de despensas y enseres domésticos, así como otros apoyos a 
los afectados, aún no ha concluido. La reconstrucción requerirá una inversión de más de 61 mil 
millones de pesos, destinados a la reparación de viviendas, infraestructura pública y apoyo a 
empresas. Sin embargo, se han reportado casos de personas que no han recibido ayuda 
alimentaria ni tienen luz y agua en sus hogares. Es necesario establecer un Comité Ampliado 
Pro-Reconstrucción que incluya a los sectores público, privado, social y religioso para avanzar 
rápidamente en la reconstrucción. 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
Alza de 13% 

(2023-11-14, Verónica Gascón, Reforma, . 1,6)  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ha propuesto un aumento del 
12.8% en el salario mínimo para 2024, por debajo de la tendencia de incrementos anteriores. La 
propuesta incluye un aumento acorde con la inflación, que se espera sea entre el 4.6% y el 6.6%, 
y el resto del Monto Independiente de Recuperación (MIR). Desde 2018, ha habido una 
recuperación real del 87% del salario mínimo en México, que actualmente cubre el 72% de la 
línea de bienestar familiar. La decisión final sobre el incremento del salario mínimo será tomada 
por la Comisión Nacional de los Salarios Mínimos (Conasami), que incluye representación obrera, 
patronal y gubernamental. 
 
Advierte IP: sexenio sera el mas violento 

(2023-11-14, Verónica Gascón, Reforma, . 10)  

La Confederación Patro nal de la República Mexicana (Coparmex) ha advertido que el sexenio 
de Andrés Manuel López Obrador será el más violento de la historia, con un aumento del 50% 
en homicidios registrados en carpetas de investigación en comparación con el sexenio anterior. 
Además, se han registrado 1,955 muertes de mujeres de enero a septiembre de este año, un 
promedio de 10 víctimas al día. Coparmex también ha señalado que el Presupuesto de Egresos 
2024 refleja que la seguridad no es una prioridad, a pesar de un aumento de recursos para las 
Fuerzas Armadas. La alerta en Acapulco continúa, con informes de falta de suministro de energía 
eléctrica, internet, agua y alimentos, y problemas crecientes de salubridad. 
 
El nivel de violencia es alarmante: Coparmex 

(2023-11-14, Ivette Saldaña, El Universal, . 19)  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ha advertido sobre la 
necesidad de replantear la estrategia de seguridad, ya que el país enfrenta el sexenio más 
violento de su historia. El presidente de Coparmex, José Medina Mora, señaló que durante los 
últimos 58 meses se han registrado 134,594 homicidios, un aumento del 50% en comparación 
con el sexenio anterior. Además, México ha experimentado un promedio de 10 asesinatos de 
mujeres por día. Medina Mora destacó que las muertes han aumentado, lo que indica que la 
estrategia de seguridad no ha sido exitosa. Aunque se dice que hay una tendencia a la baja, esta 
es marginal. 
 
Desbalance 

(2023-11-14, Desbalance, El Universal, . 19)  
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La reconstrucción de los 45 municipios de Guerrero afectados por el huracán Otis no será 
financiada por el gobierno federal o estatal, según el presidente de la Confederación Patronal de 
la República Mexicana (Coparmex), José Medina Mora. El líder empresarial afirmó que la 
ciudadanía, no el gobierno, será la responsable de la reconstrucción. A pesar de que el gobierno 
afirmó que se restableció la energía eléctrica, la población reclama la falta de luz, agua y servicios 
básicos. Por otro lado, las aseguradoras comienzan a recibir reclamos por los daños causados 
por Otis, con los asegurados preparando documentación y pruebas del daño a sus bienes. 
Guerrero, donde se encuentra Acapulco, tiene uno de los rangos más bajos de aseguramiento 
en el país. 
 
Otis: ¿dejan solos a los empresarios? 

(2023-11-14, Desbalance, El Universal (sitio), )  

El presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), José Medina 
Mora, ha afirmado que la reconstrucción de los 45 municipios de Guerrero afectados por el 
huracán Otis no será financiada por el gobierno federal o estatal, ya que no se han asignado 
fondos para ello en el Presupuesto de Egresos de la Federación para 2024. Medina Mora sostiene 
que la ciudadanía será la responsable de la reconstrucción. Por otro lado, se están presentando 
los primeros reclamos contra las aseguradoras por los daños causados por el huracán Otis, con 
las aseguradoras comenzando a pagar las pérdidas y analizar el impacto en Acapulco. En cuanto 
a la investigación bancaria, el Premio de Banca Central Rodrigo Gómez ha sido otorgado a dos 
proyectos, uno sobre el pronóstico inmediato del PIB en Bolivia y otro sobre la transmisión de 
shocks de liquidez no bancaria al sector bancario. 
 
Estrategia sobre seguridad no es exitosa: Coparmex 

(2023-11-14, Lindsay H. Esquivel, Excélsior, . 18)  

El presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), José Medina 
Mora, informó que de enero a septiembre de 2023 se han registrado 23,241 víctimas de asesinato 
en México, lo que equivale a 85 homicidios al día. Aunque esta cifra representa una disminución 
del 3.4% en comparación con el mismo período de 2022, Medina Mora afirmó que no se puede 
hablar de un éxito en la estrategia de seguridad. Desde el inicio del mandato de López Obrador, 
se han registrado más de 134,594 homicidios, un incremento del 50% en comparación con el 
gobierno de Enrique Peña Nieto. Medina Mora también criticó el Presupuesto de Egresos de 
2024, que reduce los recursos para la seguridad en instituciones civiles. 
 
Coparmex propondrá alza de 12.8% al salario 

(2023-11-14, Giselle Soriano, Milenio Diario, . 33)  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) presentará un proyecto para 
aumentar el salario mínimo en un 12.8% el próximo año. La propuesta se presentará ante la 
Comisión Nacional de Salarios Mínimos (Conasami) y se basa en un aumento proyectado de la 
inflación más dos puntos. El presidente de Coparmex, José Medina Mora, explicó que este 
aumento es posible gracias al trabajo conjunto entre el gobierno y el sector empresarial, que ha 
logrado reducir la inflación en un 9%. El objetivo es que el salario mínimo cubra las canastas 
básicas alimentarias y no alimentarias para todas las familias mexicanas que viven en la 
formalidad. La propuesta de aumento salarial se presentará como sector empresarial ante la 
Conasami. 

El Horizonte NL (sitio), El Financiero, Ovaciones, La Razón de México, La Crónica de Hoy, Don Dinero (Sitio),  
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Actual sexenio, el más violento: Coparmex 

(2023-11-14, Leticia Hernández, El Financiero, . 32)  

José Medina Mora, presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana 
(COPARMEX), alertó que el actual sexenio es el más violento en la historia de México, con un 
saldo de 134,594 homicidios en los primeros 58 meses. Esta situación ha frenado la llegada de 
nuevas inversiones extranjeras, lo que podría haber generado otros 35 mil millones de dólares 
de posibles inversiones extranjeras que no llegaron al país. Medina Mora señaló que la creciente 
inseguridad es uno de los motivos de esta disminución de la inversión extranjera directa (IED). 
En 2022, llegaron 35 mil millones de dólares de IED a México, pero se estima que otros 35 mil 
millones de dólares no llegaron al país debido a la inseguridad. 
 
Cancelan por primera vez el Premio Nacional de Exportación 

(2023-11-14, Redacción, El Economista, . 33)  

El gobierno de México ha cancelado la entrega del Premio Nacional de Exportación, que se ha 
otorgado desde 1993, sin explicación pública. El premio se otorga a empresas e instituciones 
educativas que promueven, desarrollan y difunden la actividad exportadora de productos y 
servicios no petroleros. La cancelación se ha atribuido a factores coyunturales, como el 
fallecimiento de Fernando Ruiz Huarte, director general del Consejo Empresarial Mexicano de 
Comercio Exterior, Inversión y Tecnología, y a la apretada agenda de la Secretaria de Economía, 
Raquel Buenrostro. El premio se retomará en 2024. Sin embargo, el Consejo Nacional de la 
Industria Maquiladora y Manufacturera de Exportación (Index) entregará los premios al Mérito 
Exportador 2023 en noviembre. 
 
Homicidios suben 50 por ciento en este sexenio 

(2023-11-14, Luis Romero, El Sol de México, . 6)  

El Monitor de Seguridad de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) 
reveló que los asesinatos en México han aumentado un 50% durante el gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador, convirtiendo este sexenio en el más violento de la historia. Durante los 
58 meses de la actual administración, se han registrado 34,594 homicidios, un 50% más que en 
el sexenio anterior. De enero a septiembre de 2023, se han registrado 23,241 víctimas de 
asesinato, lo que equivale a 85 homicidios al día. A pesar de una disminución del 3.4% en 
comparación con el mismo periodo de 2022, la Coparmex señala que no es una reducción 
contundente. José Medina Mora, presidente de la Coparmex, destacó que "no podemos ni 
debemos estar satisfechos con una reducción de apenas 3.4% de asesinatos donde se engloban 
homicidios y feminicidios". 
 
Tiene sello violento sexenio de AMLO 

(2023-11-14, Verónica Gascón, Metro, . 9)  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) advirtió que el sexenio de 
Andrés Manuel López Obrador será el más violento de la historia, con 134,594 homicidios 
registrados en carpetas de investigación durante los primeros 58 meses de su administración, un 
aumento del 50% en comparación con el sexenio anterior. El presidente de la Coparmex, José 
Medina Mora, afirmó que esta cifra es alarmante y que el gobierno actual ha descuidado la 
seguridad de las mujeres, con 1,955 mujeres asesinadas de enero a septiembre de este año. 
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Además, Medina Mora criticó la falta de resultados en la lucha contra la corrupción y la impunidad, 
así como la falta de apoyo a las empresas y la economía. 
 
Empresarios buscan acuerdos para la reducción de jornada laboral en México 

(2023-11-14, El Heraldo de Chiapas, Heraldo de Chiapas (sitio), )  

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) en México ha solicitado iniciar un diálogo constructivo 
con diputados y autoridades de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, ante la inminente 
aprobación de la propuesta del Partido Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA) para 
reducir la jornada laboral. El objetivo es establecer un proceso de régimen de transición que 
permita una implementación gradual de esta medida. La propuesta de establecer un régimen de 
transición busca encontrar mecanismos que no afecten la productividad de las empresas, al 
mismo tiempo que protegen los derechos de los trabajadores con la reducción de la jornada 
laboral. El diálogo entre empresarios y legisladores se presenta como clave para alcanzar 
consensos en este proceso de cambio. 
 
El Paquete Económico fue autorizado sin mover una sola coma 

(2023-11-14, Redacción, El Sol de Córdoba (sitio), )  

El presidente de Coparmex Xalapa, Luis Sánchez Ávila, expresó su preocupación por el Paquete 
Económico para el próximo año, que fue aprobado sin cambios. Señaló que no se asignaron 
recursos para atender la emergencia en Acapulco, a pesar de que se necesitan al menos 300 mil 
millones de pesos para la reconstrucción. Además, criticó la reducción de 13 mil millones de 
pesos a los órganos autónomos, lo que considera un ataque a la democracia. Sánchez Ávila 
respaldó los programas sociales, pero pidió evitar su uso político electoral. En general, instó a un 
gasto público que atienda a los ciudadanos, respete el equilibrio de poderes y promueva un 
México más justo y democrático. 
 
'El sexenio más violento de la historia', afirma Coparmex sobre administración de AMLO 

(2023-11-14, Karla Velázquez, Vanguardia COAH (sitio), )  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ha advertido que el sexenio de 
Andrés Manuel López Obrador será el más violento de la historia, con 134,594 homicidios 
registrados en carpetas de investigación en los primeros 58 meses de su Administración. Esto 
representa un aumento del 50% en comparación con el mismo período del Gobierno anterior. 
Además, de enero a septiembre de este año, 1,955 mujeres han perdido la vida, es decir, 10 
víctimas al día en promedio. La Coparmex ha destacado que el Presupuesto de Egresos 2024 
muestra que la seguridad no es una prioridad, ya que se ha incrementado el presupuesto para 
las Fuerzas Armadas, pero se ha reducido para los cuerpos de seguridad civiles. 
 
8 de cada 10 compradores prefieren medios de pago electrónicos durante el #BuenFin2023 

(2023-11-14, Redacción, B&M News (Sitio), )  

La 13ª edición de El Buen Fin, un evento de compras en México, se llevará a cabo del 18 al 21 
de noviembre de 2022. Según un sondeo de Up Sí Vale, el 51,49% de los mexicanos planea 
hacer una o más compras durante este evento. Las tarjetas de crédito son el medio de pago 
preferido por los usuarios, seguidas de las tarjetas de débito y los vales electrónicos o de 
despensa. La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo de los 
Estados Unidos Mexicanos (CONCANACO) estima una derrama económica de 141 mil millones 
de pesos durante El Buen Fin. Los usuarios de Up Sí Vale App planean gastar entre $0 y $2,500 
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(28%), $2,500 y $5,000 (29%), y más de $5,000 (43%) durante el evento. Los artículos más 
buscados incluyen electrodomésticos y línea blanca, muebles, electrónica y teléfonos 
inteligentes, ropa y accesorios, juguetes, viajes y vehículos o seguros. 
 
La Concanaco da consejos para tener un Buen Fin 

(2023-11-14, Gerardo Flores, Contra Réplica, . 1,12)  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (CONCANACO 
SERVYTUR México) ha lanzado recomendaciones para aprovechar al máximo El Buen Fin 2023, 
la fiesta comercial más importante del año en México, que se llevará a cabo del 17 al 20 de 
noviembre. Para los consumidores, se recomienda hacer un presupuesto, analizar las finanzas 
personales y planificar las compras. Se sugiere descargar la app El Buen Fin de CONCANACO 
para encontrar promociones. Para los empresarios, se recomienda participar en El Buen Fin 2023 
a través del portal de CONCANACO. Se espera que este evento genere ventas por más de 500 
mil millones de pesos. 

TREN MAYA 
 
Xóchitl Gálvez dice no estar en contra del Tren Maya: "solo quiero que se respeten los 
derechos de los habitantes" 

(2023-11-13, Redacción, El Universal (sitio), )  

Xóchitl Gálvez, senadora del PAN, dio un informe en el Teatro San Benito en Cuautitlán Izcalli, 
Estado de México, destacando su trabajo en la Comisión de asuntos indígenas. Afirmó que deja 
la Comisión sin rezago legislativo y mencionó la importancia de los derechos de los afro-
mexicanos y los pueblos indígenas. Aunque no está en contra del Tren Maya, Gálvez pidió que 
se respeten los derechos de los habitantes a los que no se les notificó sobre la obra. También 
destacó su lucha por la protección del medio ambiente y la lucha contra el cambio climático. Entre 
los asistentes al evento estuvieron el diputado local Francisco Rojas, la diputada federal Joanna 
Torres y el dirigente del PAN estatal Anuar Azar. 
 
¿Cuántas clases tiene el Tren Maya? Hay para viajar, comer y dormir 

(2023-11-14, Milenio Digital, Milenio (sitio), )  

El Tren Maya es un proyecto de infraestructura de transporte en México que busca promover el 
turismo y generar derrama económica en la región sureste del país. El tren recorre la Zona Maya, 
incluyendo los estados de Tabasco, Chiapas, Campeche, Quintana Roo y Yucatán. El proyecto 
cuenta con 16 estaciones y utiliza infraestructura ya existente en un 95% de la ruta para reducir 
el impacto ambiental. El tren ofrece tres tipos de locomotoras, cada una con un enfoque diferente: 
los trenes Xiinbal para trayectos cortos, los trenes Janal para una experiencia culinaria y los 
trenes P'atal para trayectos largos con camas para dormir. Los precios de los boletos varían, pero 
incluyen tarifas reducidas para estudiantes, profesores y adultos mayores. 
 
El 15 de diciembre se inaugura en Campeche el Tren Maya 

(2023-11-14, Redacción, El Economista, . 35)  

La gobernadora de Campeche, Layda Sansores San Román, destacó la inauguración del Tren 
Maya el 15 de diciembre como una fiesta de la osadía y la visión apasionada del presidente 
Andrés Manuel López Obrador. Sansores San Román agradeció a los obreros, empresarios, 
arqueólogos, brigadistas de rescate de vestigios y al ejército mexicano por su contribución a la 
construcción del tren. El Tren Maya, que llevará esperanza, oportunidades de desarrollo y justicia, 
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es una obra impresionante y compleja que marcará el renacimiento económico de Campeche. La 
gobernadora también destacó la importancia de la participación de las mujeres en el proyecto. 
 
Consuman fideicomiso militar para Tren Maya 

(2023-11-14, Gilberto García, Uno más Uno, . 9)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha promulgado una reforma a la Ley 
Federal de Derechos que establece un fideicomiso de más de 24 mil millones de pesos para 
garantizar la operación de la empresa Tren Maya, a cargo de la Secretaría de la Defensa 
Nacional. Esta reforma cancela el apartado que otorgaba el 20% de los fondos recaudados por 
el derecho de ingreso de turistas extranjeros al Instituto Nacional de Migración, y el 80% al 
Consejo de Promoción Turística de México. Ahora, estos ingresos serán destinados a la empresa 
militar encargada del Tren Maya. La reforma entrará en vigor el 1 de enero de 2024, pero aplicará 
a partir de este martes. 
 
Estas son las 5 piramides poco conocidas que podrás visitar en el Tren Maya 

(2023-11-13, Redacción, Pasantes DF CDMX (Sitio), )  

El Tren Maya, una importante obra de transporte en México, permitirá visitar varias zonas 
arqueológicas, incluyendo cinco pirámides poco conocidas. El recorrido de 1,525 km atravesará 
los estados de Tabasco, Chiapas, Campeche, Yucatán y Quintana Roo. Al menos 27 zonas 
arqueológicas se encuentran a lo largo de la ruta. Entre las pirámides destacadas se encuentran 
la Pirámide Toniná en Chiapas, con 74 metros de altura, más grande que la del Sol en 
Teotihuacán; la Pirámide Nohoch Mul en Quintana Roo, de 42 metros de altura; el Templo de las 
inscripciones en Palenque, Chiapas, con 22 metros de altura y una gran colección de jeroglíficos; 
la Pirámide Calakmul en Campeche, la segunda más alta de la cultura maya; y la Pirámide del 
adivino en Yucatán, de 35 metros de altura. 
 
Gobierno emite nueva expropiación de 64 terrenos para el Tren Maya en Yucatán y 
Quintana RooOTRAS NOTICIAS 

(2023-11-13, Redacción, Gil y Gil Agentes Aduanales (Sitio) , )  

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial, Urbano Sustentable ha declarado 64 terrenos 
privados en Yucatán y Quintana Roo como de utilidad pública para destinarlos al Tren Maya. Los 
propietarios tienen 15 días para alegar cualquier inconveniente. La ocupación de los predios se 
realizará previo arreglo monetario con los propietarios. Esta expropiación suma 711,120 metros 
cuadrados, alcanzando un total de 3,230 hectáreas expropiadas para el Tren Maya y el 
Aeropuerto de Tulum. 

AIFA 
 
Volaris reactiva el martes vuelos hacia Acapulco; terminal aérea opera desde el lunes 

(2023-11-14, Redacción, Milenio (sitio), )  

La aerolínea Volaris reactivará vuelos hacia Acapulco el 14 de noviembre de 2023, tras haberlos 
suspendido por las afectaciones del huracán Otis. Aunque las operaciones comerciales siguen 
suspendidas, el aeropuerto de Acapulco ha ido restableciendo vuelos paulatinamente. Volaris 
estima que los usuarios que vuelan hacia Acapulco serán personas que visitan a sus seres 
queridos. Por el momento, Aeroméxico y Viva Aerobus no reactivarán vuelos. La Asociación 
Mexicana de Hoteles y Moteles (AMHM) anunció que más de 15 establecimientos del sector 
estarán en funcionamiento en diciembre. 
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Compra México 1.5 millones de vacunas Sputnik V 

(2023-11-14, El Independiente, El Independiente, . 6)  

México ha adquirido 1.5 millones de dosis de la vacuna Sputnik V de la empresa Human Vaccine 
para su campaña de vacunación contra COVID-19 durante la temporada invernal 2023-2024. Las 
vacunas fueron recibidas en el Aeropuerto Internacional "Felipe Ángeles” (AFA). El arribo, 
traslado y seguridad de las dosis fue supervisado por personal de Laboratorios de Biológicos y 
Reactivos de México (Birmex), Centro Nacional para la Salud de la Infancia y la Adolescencia 
(Censia) y Cofepris. Las dosis serán aplicadas durante la Campaña Nacional de Vacunación 
contra influenza y COVID-19, que se implementa desde el 16 de octubre y se prevé que concluya 
el 31 de marzo de 2024. La Secretaría de Salud invita a las personas con mayor riesgo de 
enfermedad grave a vacunarse, incluyendo a mayores de 60 años, embarazadas, personas con 
comorbilidades y personal de atención médica. 

Diario Imagen On Line CDMX (sitio), Partidero JAL (sitio), Diario Imagen QROO (Sitio),  
 
Lo Absurdo es Debido a la Comparación 

(2023-11-14, Redacción, Misión Política CDMX (Sitio), )  

El autor critica las decisiones del presidente López Obrador, argumentando que muchas de ellas 
son absurdas y carecen de lógica. Por ejemplo, la decisión de construir el aeropuerto Felipe 
Ángeles en lugar del NAIM, a pesar de que el primero tiene solo doce terminales en comparación 
con las 150 del segundo. Además, el autor señala que el presidente acusa a periodistas, políticos 
y artistas sin presentar pruebas, lo que considera un comportamiento autoritario y peligroso. El 
autor concluye que la desmesura y la exageración del presidente lo alejan del diálogo y lo llevan 
a los extremos de lo absurdo. 
 
En entrevista, Rodrigo Pérez-Alonso, socio de Koalsulting y ex titular de la CANAERO, 
habla sobre cómo la nueva Mexicana de Aviación no puede rentar Boeing porque no hay 
en el mercado. 
(2023-11-13, Darío Celis Estrada, Rogelio Varela, 90.5 Imagen, )  

En entrevista Rodrigo Pérez-Alonso socio de Koalsulting y ex titular de la CANAERO habla sobre 
cómo la nueva Mexicana de Aviación no puede rentar Boeing porque no hay en el mercado Por 
lo pronto arrendará los Aviones Embraer de TAR que hay en Querétaro Comentó el conductor 
Darío Celis Rodrigo mencionó que el Gobierno Federal pagó 815 mdp de manera inicial por 
Mexicana de Aviación en ese caso ha sido incluso más barato comprar un avión Dependiendo 
de lo que confirme el titular de la SEDENA Luis Crescencio Sandoval sobre la administración de 
la aerolínea Embraer inició sus fabricaciones en 1996 de acuerdo con las especificaciones 
requeridas para sus aviones en Querétaro Podría haber cuatro aviones de esta marca para la 
nueva Mexicana de Aviación se espera que haya vuelos para el AIFA y otros puntos como Los 
Cabos o Cancún La desventaja es que estos aviones no cuentan con la eficiencia como para 
llevar a cabo varios vuelos de larga distancia Aeromar e Interjet habían tenido problemas 
similares en el pasado 

.. 

 
 
La Secretaría de Salud informó que México recibió un millón 569 mil de la vacuna Sputnik 
V contra covid-19, llegaron al AIFA. 
(2023-11-14, Edgar Galicia, AMX Edo de Mex, )  
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La Secretaría de Salud informó que México recibió un millón 569 mil de la vacuna Sputnik V 
contra covid-19 llegaron al AIFA 

.. 

 
REFINERÍA DOS BOCAS 

 
Cuitláhuac García se reúne con Rocío Nahle y la elogia 

(2023-11-14, Redacción, Conexión al Día VER (sitio), )  

Cuitláhuac García Jiménez, gobernador de Veracruz, felicitó a Rocío Nahle García por su 
nombramiento como Coordinadora de la Cuarta Transformación en Veracruz. García destacó el 
trabajo de Nahle en la construcción de la Refinería de Dos Bocas, en Tabasco, afirmando que su 
compromiso, capacidad y visión quedaron demostradas en este proyecto. 
 
Las ventajas de Rocío Nahle 

(2023-11-14, Redacción, Billie Parker Noticias (sitio), )  

Rocío Nahle, exsecretaria de Energía y actual coordinadora de la cuarta transformación, es 
considerada la mejor opción para la gubernatura de Veracruz. Nahle, ingeniera química por la 
Universidad Autónoma de Zacatecas, ha demostrado su capacidad de diálogo y consenso en su 
trayectoria política. Su cercanía con el presidente Andrés Manuel López Obrador y su 
compromiso con el pueblo veracruzano la convierten en una líder capaz de enfrentar los retos y 
aprovechar las oportunidades del estado. Además, se ha destacado por impulsar iniciativas 
legislativas en energía, medio ambiente, transparencia y derechos humanos. Con una intención 
de voto del 55.7% en Veracruz, Nahle es la mejor opción para el estado. Su propuesta se basa 
en seguridad, desarrollo, bienestar y justicia. Su objetivo es garantizar la paz y el crecimiento 
económico, mejorar la calidad de vida y combatir la corrupción. 

SICT 
 
Despega Mexicana con vieja aeronave 

(2023-11-14, Reforma, Reforma, . 3)  

Mexicana de Aviación, que operará con un avión rentado de la aerolínea TAR, enfrenta dudas 
sobre el mantenimiento de la aeronave debido a la falta de Certificado de Aeronavegabilidad de 
TAR. La flota de TAR tiene una antigüedad promedio de 23.8 años, lo que la convierte en una de 
las más antiguas. Por otro lado, la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes 
(SICT) no ha publicado el título de asignación de Mexicana de Aviación en el Diario Oficial de la 
Federación (DOF), lo que podría generar falta de transparencia y posibles impugnaciones de 
competidores. Expertos en el sector aéreo señalan que la autoridad aeronáutica está obligada a 
hacer pública la asignación de títulos. 
 
Reinician vuelos comerciales en Acapulco 

(2023-11-14, Staff, Reforma, . 4)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) anunció la reanudación 
de los vuelos comerciales nacionales en el Aeropuerto Internacional de Acapulco, 20 días 
después del paso del huracán "Otis". Esto marca el fin del puente aéreo humanitario que trasladó 
a casi 4 mil 700 personas en 78 operaciones. Las aerolíneas Aeroméxico, Vivaaerobus y Volaris 
también reanudarán el cobro regular de sus tarifas. La SICT advirtió que por el momento no se 
realizarán operaciones internacionales, pero Aeropuertos y Servicios Auxiliares (ASA) está en 
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condiciones de suministrar turbosina a las aerolíneas. El Servicio a la Navegación en el Espacio 
Aéreo Mexicano (Seneam) también está operativo. 
 
Vandalismo en trenes alcanza su máximo nivel desde 2017 

(2023-11-14, Everardo Martínez, El Universal, . 18)  

El número de reportes de seguridad pública y vandalismo en el transporte ferroviario en México 
alcanzó un máximo histórico en 2022, con 16,002 reportes, un aumento del 5.5% respecto a 
2021, según la Agencia Reguladora del Transporte Ferroviario (ARTF). Estos reportes incluyen 
robos y ataques tanto a los trenes como a las vías. La ARTF, adscrita a la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), comenzó a operar en 2017 para regular 
y promover el sector ferroviario. A pesar de estos desafíos, el gobierno de México está 
promoviendo el desarrollo de trenes de pasajeros, con un decreto que permitirá que los 
ferrocarriles de pasajeros operen en las vías concesionadas. Sin embargo, el transporte de 
pasajeros por tren se enfrenta a bloqueos, robos, vandalismo, accidentes en cruces y una baja 
adopción cultural de este medio de transporte. 
 
Concluyó el puente aéreo 

(2023-11-14, Redacción, Excélsior, . 20)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha concluido el puente 
aéreo humanitario del Aeropuerto Internacional de Acapulco, que ha transportado a 4,694 
personas en 78 operaciones aéreas. El aeropuerto ha reanudado las operaciones comerciales y 
de aviación general, pero solo para vuelos nacionales. Desde el 27 de octubre, el puente aéreo 
ha evacuado a 4,077 personas, transportado a 617 médicos y personal de apoyo, y entregado 
18 toneladas de equipo y víveres. 
 
TIANGUIS TURÍSTICO 2024. La sede del evento, lista para febrero 

(2023-11-14, Miriam Paredes, Excélsior, . 3)  

El Grupo Mundo Imperial ha confirmado que Expo Mundo Imperial y el hotel Palacio Mundo 
Imperial estarán listos a partir del 1 de febrero de 2024. El hotel contará con 700 habitaciones, 
centros de consumo y club de playa en funcionamiento. El Hotel Pierre Mundo Imperial tendrá 
229 habitaciones disponibles a partir del 2 de febrero. La fecha de apertura del Hotel Princess 
Mundo Imperial está por definirse en los próximos seis meses. La Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT) ha anunciado que el Aeropuerto de Acapulco ha reiniciado 
sus operaciones de aviación comercial. Las bandas de equipaje internacionales operarán 
temporalmente como la única sala para reclamar equipaje. 
 
Reanudan operaciones aéreas en Acapulco 

(2023-11-14, Aldo Munguía, El Financiero, . 18)  

Después de 18 días de cierre debido a los daños causados por el huracán "Otis", el aeropuerto 
de Acapulco ha reabierto sus operaciones comerciales domésticas. Sin embargo, las operaciones 
internacionales aún no están autorizadas debido a los daños a la infraestructura aeroportuaria. 
La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha dado por terminado 
el puente aéreo humanitario que evacuó a más de 4 mil personas y transportó equipo técnico y 
víveres. Las bandas de equipaje internacional operarán temporalmente como la única sala de 
reclamo de equipaje. 
 
Avanza reparación 
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(2023-11-14, Redacción, El Heraldo de México, . 28)  

La Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana ha estado proporcionando apoyo a los 
residentes de Guerrero afectados por el huracán Otis. La Comisión Nacional del Agua ha 
suministrado agua potable a hospitales y colonias, mientras que la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes ha anunciado que el Aeropuerto Internacional de Acapulco ha 
reanudado sus operaciones. Se ha llevado a cabo la limpieza de 916 hectáreas de terreno y se 
han verificado 155 planteles educativos. Las tiendas de autoservicio están abiertas y se han 
distribuido despensas a los residentes. La Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana ha 
desplegado 6.500 elementos para apoyar las labores de recuperación. 
 
Tiraditos 

(2023-11-14, Tiraditos, Contra Réplica, . 2)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha concluido el puente 
aéreo humanitario del Aeropuerto Internacional de Acapulco, tras trasladar a 4,694 personas en 
78 operaciones aéreas. A partir del 13 de noviembre, el aeropuerto reanudará las operaciones 
comerciales y de aviación general, pero solo para vuelos nacionales. Durante el puente aéreo 
humanitario, se evacuaron 4,077 personas y se transportaron 18 toneladas de equipo técnico y 
víveres. En otras noticias, la directora general de Protección Consular y Planeación Estratégica 
de la Cancillería, junto con las titulares de los consulados de México en Chicago, Milwaukee, 
Indianápolis y Kansas City, se reunieron con organizaciones para coordinar estrategias de 
protección y defensa de los derechos humanos de los mexicanos en los Estados Unidos. 
Además, la diputada panista Luisa Gutiérrez Ureña ha tramitado un amparo para evitar ser 
detenida por delitos contra la salud. 
 
Reanudan hoy vuelos comerciales a Acapulco 

(2023-11-14, Agencia Reforma, ADN Infoma MOR (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha anunciado la 
reanudación de los vuelos comerciales nacionales en el Aeropuerto Internacional de Acapulco, a 
20 días del paso del huracán Otis. El puente aéreo humanitario, que trasladó a casi 4,700 
personas en 78 operaciones, ha sido dado por terminado. Las aerolíneas Aeroméxico, 
Vivaaerobus y Volaris reiniciarán sus servicios regulares, incluyendo a Acapulco. Sin embargo, 
por el momento, no se realizarán operaciones internacionales. La SICT asegura que las 
condiciones son seguras y que se cuenta con suministro de agua y energía eléctrica. 
 
Concluye puente aéreo humanitario en Acapulco 

(2023-11-14, Redacción, + Chilango, . 4)  

El puente aéreo humanitario para el traslado de afectados por el huracán Otis en Acapulco, 
organizado por la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SICT), ha concluido, rescatando 
a un total de 4,694 personas a través de 78 operaciones. El Aeropuerto Internacional de Acapulco 
ha reanudado sus operaciones comerciales y de aviación general, permitiendo a Aeroméxico, 
Viva Agrobus y Volaris cobrar regularmente sus tarifas. Servicios a la Navegación en el Espacio 
Aéreo Mexicano ha recuperado el control de tráfico operativo. 
 
Retoman chamba 

(2023-11-14, Metro/Staff, Metro, . 12)  

El Aeropuerto Internacional de Tijuana reiniciará vuelos comerciales y de aviación tras una 
semana de cierre debido a las afectaciones del sismo del 21 de noviembre. La Secretaría de 
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infraestructura, comunicaciones y transportes (SICT) informó que las operaciones se trasladaron 
a un edificio terminal provisional, donde se realizaron ajustes para garantizar la seguridad de los 
usuarios. Las aerolíneas Volaris y Aeroméxico reanudarán operaciones internacionales, mientras 
que las nacionales ya lo hicieron. La SICT también anunció que la turbosina ya está disponible 
para las aerolíneas, y que se han realizado trabajos de limpieza y energía eléctrica. 

TREN TRANSÍSTMICO 
 
Grupo México entrega a Segob vías de Tren del Istmo; revisan litigios 

(2023-11-13, Redacción, Ángulo 7 PUE (sitio), )  

Grupo México ha firmado un convenio para entregar las vías del Tren Transístmico a la Secretaría 
de Marina (Semar). La entrega completa de las vías se realizará en enero de 2023. Grupo México 
también ha realizado el pago de su adeudo al Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur). 
En la próxima mesa de trabajo, se revisarán otros litigios, como la contaminación del Río Sonora 
y el caso de Cananea, donde se garantizará el acceso al agua para los trabajadores y pobladores. 
 
Fue alterado el censo de desaparecidos para afectar al gobierno, dice AMLO 

(2023-11-13, Patricia Ramírez, Ovaciones (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, acusó a un grupo dentro de su 
administración de alterar los censos de desaparecidos para perjudicar a su gobierno. López 
Obrador aseguró que las cifras de desaparecidos eran exageradas y que un nuevo censo ha 
encontrado a algunas personas previamente reportadas como desaparecidas. Además, anunció 
que enviará una terna de mujeres para elegir a la nueva ministra de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación. Por otro lado, la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde Luján, informó que 
se firmó un convenio con Grupo México para la entrega de las vías por las que transitará el Tren 
Transístmico. También se mencionó que el huracán Otis dejó 48 muertos y 26 desaparecidos en 
Guerrero, y que la violencia en Sonora ha disminuido en un 32.8% en comparación con hace dos 
años. 
 
Logra AMLO acuerdo con Larrea para ceder vías al Tren TransístmicoRelacionado 

(2023-11-13, Redacción, El Soberano MX (sitio), )  

El Presidente Andrés Manuel López Obrador ha logrado un acuerdo con el dueño de Grupo 
México, Germán Larrea, para que entregue al Gobierno de México el control de las vías férreas 
del Istmo de Tehuantepec. Este acuerdo permitirá la finalización de las obras del Tren 
Transístmico y la entrega física de las vías a la Secretaría de Marina. El Corredor Interoceánico, 
una obra emblemática de la 4T, conectará el Océano Pacífico con el Golfo de México. 
 
Avanzan las negociaciones Grupo México firma convenio para entregar vías de Tren del 
Istmo; revisará Río Sonora 

(2023-11-13, Redacción, Sin Embargo (sitio), )  

Grupo México, propiedad de Germán Larrea, ha firmado un convenio con la Secretaría de Marina 
para entregar las vías del Tren Transístmico en Tehuantepec, según informó Luisa María Alcalde 
Luján, titular de la Secretaría de Gobernación. Este acuerdo ajusta un convenio previo que 
establecía que el gobierno federal ocuparía un tramo de 120 kilómetros del tren. La siguiente 
mesa de negociación abordará el tema ambiental, incluyendo un derrame en el Río Sonora 
ocasionado por una filial de Grupo México. El pasado 12 de octubre, la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) presentó una denuncia penal contra Grupo México 
por el presunto incumplimiento de la remediación ambiental. Además, las comunidades afectadas 
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por un derrame de aguas residuales de una mina de cobre en Sonora hace nueve años continúan 
sufriendo niveles "alarmantes" de contaminación en el suelo, el aire y el agua. El informe también 
reveló que el derrame fue causado por un "diseño deficiente" de una presa en la mina Buenavista 
del Cobre, propiedad de Grupo México. 
 
Grupo México se reunirá el jueves con Segob para analizar impacto de Río Sonora 

(2023-11-13, Redacción, Aristegui Noticias (sitio), )  

Grupo México se reunirá con la Secretaría de Gobernación (Segob) para discutir el impacto del 
derrame del Río Sonora en 2014, que aún continúa contaminado. Durante el encuentro, se 
entregarán diagnósticos sobre la calidad del agua y del suelo. Además, Grupo México ha 
realizado un pago de deudas pendientes con el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur). 
Por otro lado, se ha firmado un convenio para entregar el tramo ferroviario en el Istmo de 
Tehuantepec a la Secretaría de Marina (Semar), para el proyecto del Tren Transístmico. Este 
tramo, anteriormente en concesión de la empresa de Germán Larrea, ahora estará a cargo de la 
Marina. 
 
La secretaría de Gobernación, Luisa María Alcalde, señaló que la negociación con Grupo 
México la semana pasada fue para que aceptará remediar los daños al medio ambiente en 
las zonas afectadas. 
(2023-11-13, Nancy Flores, Monitoreo Especial 3, )  

La secretaría de Gobernación Luisa María Alcalde señaló que la negociación con Grupo México 
la semana pasada fue para que aceptará remediar los daños al medio ambiente en las zonas 
afectadas del sureste mexicano por el Tren Transístmico antes de entregarla a la Secretaría de 
Marina en la reunión estuvo el secretario Nuño y Ojeda 

.. 

 
PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 

 
¿Acapulco queda desprotegido sin la aprobación de recursos adicionales en el PEF 2024 
para reconstruirlo?. 
(2023-11-14, Mónica Rodríguez, Kenia López, Nuvia Mayorga, María Graciela Gaitan Díaz, Publimetro, . 6)  

El Presupuesto de Egresos de la Federación para 2024 ha sido aprobado por los legisladores de 
Morena en la Cámara de Diputados, sin asignar fondos para la recuperación de los daños 
causados por el huracán Otis en Guerrero. Los legisladores de Morena no etiquetaron recursos 
para este fin, a pesar de haber prometido asignar 61 mil millones de pesos para atender los daños 
causados por el huracán. Aunque el presupuesto no asigna recursos específicos para la 
reconstrucción de Acapulco, el presidente de México ha asegurado que el gobierno federal 
apoyará la recuperación de la infraestructura dañada. La reconstrucción de Acapulco requerirá la 
colaboración y coordinación de la sociedad y los tres órdenes de gobierno, y el plan especial de 
reconstrucción será financiado con recursos públicos. 
 
No etiquetar recursos no significa abandono 

(2023-11-13, Nuvia Mayorga Delgado, Publimetro (sitio), )  

La senadora Nuvia Mayorga responde a la pregunta sobre si Acapulco queda desprotegido sin la 
aprobación de recursos adicionales para su reconstrucción. Ella argumenta que, aunque no se 
hayan establecido previsiones en el presupuesto para 2023, existen recursos suficientes para la 
atención de la tragedia ocasionada por el Huracán Otis. Aunque no se destinaron recursos 
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etiquetados en el Presupuesto de Egresos de la Federación, hay partidas en las previsiones 
financieras para infraestructura, mantenimiento, protección civil y otros rubros que pueden 
implementarse para la reconstrucción. Mayorga enfatiza la necesidad de una estrategia más allá 
de los recursos económicos para reactivar la ciudad, especialmente las comunidades 
históricamente olvidadas. Ella insta a actuar con institucionalidad y dejar de lado intereses 
políticos para dar a México un presupuesto adecuado. 
 
Afectados por Otis tendrán ayuda continúa 

(2023-11-13, María Graciela Gaitan Díaz, Publimetro (sitio), )  

La senadora Graciela Gaitán responde a la pregunta sobre si Acapulco queda desprotegido sin 
la aprobación de recursos adicionales para su reconstrucción. La Cámara de Diputados aprobó 
el Presupuesto de Egresos de la Federación 2024, pero no se destinaron recursos adicionales 
para la reconstrucción de Acapulco y Coyuca de Benítez, que fueron severamente afectados por 
el huracán Otis. A pesar de que se propuso destinar recursos del Fobaproa y excedentes 
petroleros, estas propuestas no prosperaron. Sin embargo, se dispuso que los 15 mil millones de 
pesos de los fideicomisos del Poder Judicial de la Federación se destinen a la reconstrucción. La 
senadora Gaitán argumenta que el presupuesto asignado no es suficiente para la reconstrucción, 
y solicita que se destinen más recursos para infraestructura y vivienda en Acapulco. 
 
Hechos que Deshonran 

(2023-11-14, Redacción, El Sol de Hidalgo (sitio), )  

El artículo critica a Morena por su búsqueda de poder a través de prácticas corruptas y viles, 
como se demostró en la votación contra la asignación de recursos para la reconstrucción de 
Acapulco tras el huracán "Otis". El autor destaca la necesidad de más de 300 mil millones de 
pesos para la reconstrucción de la infraestructura hotelera, carretera, aeroportuaria, educativa y 
sanitaria, así como las viviendas de las familias afectadas. A pesar de esto, los diputados de 
Morena y sus aliados votaron en contra de proporcionar los recursos necesarios. El artículo 
también critica la "renuncia" del Ministro Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, que se interpreta como 
un intento de controlar el Poder Judicial por parte del Poder Ejecutivo. Además, se critica al 
exgobernador Omar Fayad por abandonar su partido, GPI, y unirse a Morena, lo que finalmente 
le valió un cargo diplomático en Noruega. 
 
Los diputados panistas son incongruentes: Tovar Saavedra 

(2023-11-14, Redacción, Plaza de Armas QRO (sitio), )  

La diputada de Morena en Querétaro, Andrea Tovar Saavedra, ha criticado a los miembros del 
Partido Acción Nacional (PAN) por su falta de congruencia al quejarse de deficiencias en el 
servicio eléctrico, a pesar de haber votado en contra de un presupuesto de egresos de la 
federación de 2024 que incluía recursos para la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y trabajos 
de mantenimiento. Tovar Saavedra señaló que no se han visto avances en materia energética, a 
pesar de la aprobación de un empréstito de 3 mil 300 millones de pesos destinado a ese fin. 
También cuestionó el uso de la fuerza pública para reprimir manifestaciones y destacó la falta de 
mantenimiento en la infraestructura eléctrica, que no ha sido capaz de satisfacer la 
sobredemanda generada por el crecimiento poblacional y la apertura de grandes empresas. 
 
Distrito de riego del pueblo yaqui será inaugurado en junio de 2024: AMLO 

(2023-11-14, Redacción, Círculo Rojo CDMX (sitio), )  
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El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció la inauguración del Acueducto Yaqui a 
finales de febrero y del Distrito de Riego 018 del Pueblo Yaqui en junio de 2024. Estas obras 
forman parte del Plan de Justicia del Pueblo Yaqui y garantizarán el acceso al agua en la región. 
López Obrador también destacó el progreso en la restitución de tierras y la compra de hectáreas 
para el pueblo Yaqui. En cuanto al derecho al agua, el Acueducto Yaqui, con un desarrollo del 
71.65%, y el Distrito de Riego 018 del Pueblo Yaqui, con un avance físico del 54%, están en 
construcción. El presidente también entregó objetos sagrados repatriados al Pueblo Yaqui y 
presenció la danza del venado. 
 
"Zacatecas no recibió el trato que merecía": Monreal tras aprobación de presupuesto 
federal 
(2023-11-14, Agencias, Global Media SLP (sitio), )  

El gobernador de Zacatecas, David Monreal Ávila, expresó su descontento por el Presupuesto 
de Egresos de la Federación (PEF) 2024, argumentando que el estado no recibió el trato que 
merecía. Aunque el presupuesto aumentó ligeramente, Monreal Ávila esperaba una mayor 
participación, considerando el buen manejo de las finanzas estatales y el comportamiento del 
estado. El gobernador reconoció que el presupuesto permitirá el desarrollo de infraestructura y el 
cumplimiento de las obligaciones financieras, pero lamentó que no sean las mejores. A pesar de 
esto, se espera que el estado supere los 37 o 38 mil millones de pesos presupuestados para el 
año. 
 
Diputados serán vigilantes del buen uso del PEF 2024 

(2023-11-14, Redacción, Agencia Libertad CDMX (SItio), )  

La presidenta de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra, aseguró que se vigilará el buen 
ejercicio del presupuesto de egresos de la federación (PEF) 2024 para garantizar su 
transparencia y beneficio para los ciudadanos. Guerra enfatizó la importancia de la infraestructura 
en el desarrollo del país y la necesidad de un presupuesto adecuado para su mantenimiento y 
desarrollo. Además, destacó la importancia de la rendición de cuentas y la transparencia en el 
uso de los recursos públicos. 
 
Desobedientes y el desaire de Xóchitl 
(2023-11-14, Redacción, Entre Grillos y Chapulines SON (sitio), )  

El presidente López Obrador visitó Sonora, donde fue recibido por varios funcionarios públicos, 
incluyendo a la directora del DIF Lorenia Valles y al secretario de Infraestructura Omar del Valle 
Colosio, quienes le desearon un feliz cumpleaños. Sin embargo, otros funcionarios estatales 
inscritos a la senaduría de Morena no felicitaron al presidente, siguiendo una instrucción de no 
hacer "show" para evitar malentendidos de influencia. Entre ellos se encuentran Adolfo Salazar 
Razo, Ramón Flores, Ana Gabriela Guevara y Paloma María Terán. Por otro lado, Xóchitl Gálvez, 
futura candidata presidencial del Frente Amplio por México, se negó a tomarse una foto con 
Guillermo Padrés, exgobernador de Sonora, citando que no sabe cómo está su caso. 
 
Gira de AMLO a BC fue de arranque de campaña: PAN 

(2023-11-14, Redacción, El Vigía BC (sitio), )  

El dirigente estatal del PAN, Mario Osuna Jiménez, ha calificado la reciente visita del presidente 
Andrés Manuel López Obrador a Baja California como una gira turística y electorera. Osuna 
Jiménez criticó la falta de resultados del presidente y alegó que solo repitió las mismas promesas 
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que hizo durante su campaña presidencial. Además, cuestionó la propuesta de un Impuesto al 
Valor Agregado (IVA) en las zonas fronterizas, argumentando que es confusa y no se sabe cómo 
se aplicaría. También mencionó el abucheo al alcalde Armando Ayala Robles durante el evento 
presidencial, afirmando que es una expresión de la insatisfacción de la sociedad con los 
resultados del ayuntamiento. Por otro lado, la diputada federal Lizbeth Mata Lozano lamentó que 
el Presupuesto de Egresos de la Federación 2024 no haya etiquetado recursos para 
infraestructura, salud, seguridad y educación, lo que afecta a Baja California. 

LEY DE OBRAS PÚBLICAS 
 
Avalan reciclaje de cascajo en la capital 
(2023-11-14, Patrícia Carrasco, La Prensa, . 7)  

La Comisión de Desarrollo e Infraestructura Urbana de la Ciudad de México aprobó un dictamen 
para incluir el uso de materiales reciclados en construcciones y la recolección de residuos de 
construcción y transporte a plantas de reciclaje especializadas en la Ley de Desarrollo Urbano y 
la Ley de Obras Públicas locales. La iniciativa, suscrita por el legislador Jesús Sesma Suárez, 
busca armonizar la normatividad vigente y promover el desarrollo sostenible. 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
Por nearshoring, Puebla debe detonar más energías limpias: clúster 

(2023-11-13, Redacción, Ángulo 7 PUE (sitio), )  

El presidente del Clúster Energético de Puebla, Sergio Zugasti Mattar, ha destacado la 
importancia de aprovechar el potencial de Puebla para desarrollar más energías limpias, ya que 
las empresas que buscan establecerse en la región demandan este tipo de suministro. A pesar 
de las oportunidades que representa el nearshoring, Zugasti Mattar señaló que la falta de 
suministro de energía renovable ha sido un obstáculo para atraer inversiones en el pasado. Sin 
embargo, la demanda de energías limpias por parte de empresas alemanas, francesas, inglesas 
y canadienses podría aumentar en los próximos años, lo que podría impulsar la inversión en 
energías renovables en Puebla. El clúster está promoviendo proyectos fotovoltaicos y está 
buscando colaborar con el gobierno estatal para capacitar a más personal en la instalación de 
paneles solares y el manejo de plantas de energía eólica. 
 
Pedimos el reconocimiento de la electricidad como un derecho humano: ANUEE 

(2023-11-13, Redacción, Notiexpress VER (sitio), )  

La Asamblea Nacional de Usuarios de la Energía Eléctrica (ANUEE) realizó una marcha en el 
centro histórico de la Ciudad de México para exigir la solución de diversos conflictos relacionados 
con la electricidad. El coordinador nacional de la ANUEE, Juan Carlos Escalante Aguilar, pidió la 
condonación de adeudos de luz para los usuarios de la ANUEE, así como la renacionalización 
de la electricidad y la derogación de la reforma energética neoliberal. Martin Esparza Flores, 
dirigente del Sindicato Mexicano de Electricistas, destacó la necesidad de la reinserción laboral 
de los trabajadores del SME. 

ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 
 
Abiertas, 148 carpetas por gestión de Aureoles 

(2023-11-14, Cristina Ceja, La Razón de México, . 14)  

El exgobernador de Michoacán, Silvano Aureoles, enfrenta más de 148 investigaciones por 
ejercicio ilícito del servicio público y peculado, entre otros delitos, según el titular de la Fiscalía 
Especializada de Combate a la Corrupción de Michoacán, Alejandro Carrillo Ochoa. Diez de estas 
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investigaciones ya han sido judicializadas. Por su parte, el presidente del Tribunal de Justicia 
Administrativa de Michoacán, Hugo Gama, reveló que se han recibido 150 reportes por presuntos 
actos de corrupción, la mayoría de ellos relacionados con la pasada administración de Aureoles. 
Los principales señalamientos incluyen desvío de recursos, cohecho, peculado y abuso de 
funciones en áreas como salud, obras públicas y educación. Estas investigaciones se suman a 
las denuncias presentadas por el Congreso y el partido Morena contra Aureoles. 
 
Administración de CDV no solventó 8 mil millones de pesos: Mexicanos contra la 
Corrupción 

(2023-11-14, Redacción, Notigape TAMPS (sitio), )  

La asociación civil, Mexicanos Contra la Corrupción, ha documentado que el gobierno de 
Francisco García Cabeza de Vaca dejó pendientes por aclarar más de 14 mil millones de pesos 
ante la Auditoría Superior de la Federación (ASF) al concluir su administración. Por otro lado, la 
administración de Américo Villarreal ha logrado comprobar más de 8 mil 700 millones de pesos 
ante la ASF correspondientes al ejercicio de 2018. Sin embargo, a pesar de los esfuerzos de la 
administración actual, aún hay montos por aclarar de la Cuenta Pública 2021 y 2022, distribuidos 
en dependencias, organismos y municipios, con las mayores cantidades observadas en la 
Secretaría de Educación, Secretaría de Salud, Secretaría de Administración, Secretaría de 
Finanzas y Obras Públicas. 
 
Auditoría de la Federación detecta desvío de 8 mmdp 

(2023-11-14, Redacción, Muro Político MX (sitio), )  

El gobierno de Francisco Cabeza de Vaca en Tamaulipas no ha podido justificar el uso de $8,354 
millones 087 mil 640 pesos y no se sabe dónde está ese dinero. La Auditoría Superior de la 
Federación (ASF) ha notificado a la administración actual sobre los recursos no sustentados en 
la Cuenta Pública 2021 y 2022. Los montos más altos se observaron en las Secretarías de 
Educación, Salud, Administración, Finanzas y Obras Públicas. La ASF tiene la facultad de fincar 
responsabilidades por estos recursos no justificados. La entrega-recepción deficiente y la falta de 
responsabilidad de los servidores públicos salientes han provocado un caos financiero y un daño 
al patrimonio del Estado de Tamaulipas. La administración actual está trabajando para mitigar 
estos faltantes y evitar un mayor quebranto. 
 
REDUCCION DEL IVA E ISR EN FRONTERAS 

(2023-11-13, Redacción, Campeche Hoy CAM (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, presentará una iniciativa de ley para 
reducir el Impuesto al Valor Agregado (IVA) y el Impuesto sobre la Renta (ISR) al 50% en las 
fronteras del país antes de finalizar su mandato. Esta medida beneficiará a Campeche, un estado 
fronterizo con Guatemala y Belice. López Obrador también aseguró que no habrá aumentos en 
los precios de los combustibles en las fronteras norte y sur. Además, reconoció la labor de las 
Fuerzas Armadas en la pacificación del país y en la construcción de obras públicas. 
 
Corrupción en contratos y programas; inconsistencias y cambios de imagen  
(2023-11-13, Redacción, El Mañana de Reynosa TAMPS (sitio), )  

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) ha detectado posibles actos de corrupción en 
programas, contratos y modificación al patrimonio de varias secretarías, incluyendo Obras 
Públicas. En la Secretaría de Bienestar Social y Obras Públicas, se ha observado un monto 
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superior a los 74 millones de pesos del Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social 
(FAIS) que no cumplen con los estándares en obras ejecutadas en Zonas de Atención Prioritarias 
(ZAP). En la Fiscalía General de Justicia de Tamaulipas, se ha detectado irregularidades por 
cinco millones de pesos en el cambio de imagen institucional en vehículos. En la Secretaría de 
Salud, se han identificado irregularidades en la firma de un contrato de medicamentos por 60 
millones de pesos con una empresa que no cumplía con las capacidades técnicas necesarias. 

PRECANDIDATOS 
 
Joaquín Díaz Mena formaliza su inscripción como precandidato para la gubernatura de 
Yucatán 

(2023-11-14, Redacción, Noti Rasa YUC (sitio), )  

El político Joaquín Díaz Mena, conocido como Huacho, ha sido seleccionado como el 
precandidato único para la gubernatura de Yucatán por el partido Morena. Tras una reunión en 
la Ciudad de México, Díaz Mena fue presentado en Yucatán por la coordinadora de la 4T en el 
país, Claudia Sheinbaum. Durante el evento, Díaz Mena hizo un llamado a la unidad, prometiendo 
mejorar las condiciones para los adultos mayores, personas con discapacidad y jóvenes. 
Sheinbaum Pardo elogió a Díaz Mena como un hombre honesto y de principios, prometiendo 
trabajar en equipo para el bienestar de Yucatán. 
 
Indira Kempis se registra como precandidata presidencial con Movimiento Ciudadano 

(2023-11-13, Redacción, Politicus SON (sitio), )  

La senadora Indira Kempis se ha registrado como candidata presidencial en el proceso interno 
de Movimiento Ciudadano, descalza y vistiendo un reboso en honor a las comunidades indígenas 
y madres buscadoras. Aseguró que México tendrá una presidenta en 2024 y criticó el "dedazo" 
en la elección, afirmando que ha recibido amenazas para no registrarse. Kempis será la tercera 
mujer en la boleta electoral, junto a Claudia Sheinbaum de Morena y Xóchitl Gálvez del Frente 
Amplio por México. 
 
Claudia Sheinbaum respalda a Joaquín Díaz Mena como precandidato de Morena a la 
gubernatura de Yucatán 

(2023-11-13, Redacción, La Revista Peninsular YUC (sitio), )  

Claudia Sheinbaum Pardo, Coordinadora Nacional de Defensa de la Cuarta Transformación, 
entregó a Joaquín Díaz Mena la constancia de registro como precandidato único de Morena en 
Yucatán. Sheinbaum destacó la importancia de trabajar juntos por el bienestar del pueblo de la 
península. Durante el arranque de la precampaña de Díaz Mena, Sheinbaum resaltó la necesidad 
de fortalecer la unidad para evitar retroceder a gobiernos pasados que solo beneficiaban a unos 
pocos. Mario Delgado, presidente nacional de Morena, celebró la elección de Díaz Mena como 
Coordinador Estatal de Defensa de la Cuarta Transformación a través de una encuesta interna, 
y afirmó que Morena ganará en Yucatán y el sureste. Díaz Mena agradeció al pueblo yucateco 
por su elección y enfatizó la importancia de la unidad para avanzar en la Cuarta Transformación. 
 
Gobernadores de Morena respaldan selección de precandidatos a las nueve gubernaturas 

(2023-11-13, Redacción, Reto Diario PUE (sitio), )  

Los gobernadores de Morena respaldaron el proceso de selección de candidatos para las nueve 
gubernaturas en 2024, destacando la elección de Claudia Sheinbaum como la primera presidenta 
de la nación. Afirmaron que el proceso fue ordenado, transparente y democrático, con la 
participación del pueblo. Reconocieron el trabajo de los dirigentes de Morena, Mario Delgado y 
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Citlalli Hernández, a favor de la continuidad de la 4T bajo la representación de Sheinbaum. El 
desplegado fue firmado por los gobernadores de Puebla, Baja California, Chiapas, Estado de 
México, Michoacán, Oaxaca, San Luis Potosí, Tabasco, Baja California Sur y Colima. 

ACTORES DE INTERÉS 
 
Lidera Evelyn Salgado las labores de limpieza 

(2023-11-14, Omar Brito, Milenio Diario, . 26)  

La gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado, encabezó un programa de limpieza en Acapulco, 
tres semanas después del huracán Otis. Salgado convocó a funcionarios estatales, del Congreso 
local y del Tribunal de Justicia de Guerrero para participar en las labores de limpieza. La 
gobernadora prometió que los esfuerzos de limpieza llegarán hasta las colonias populares, que 
aún están llenas de lodo e inundadas. Además, la Secretaría de Gobernación anunció que 55 
camiones con víveres llegarán al puerto de Acapulco para labores de limpieza y retiro de 
escombros. La caravana fue coordinada por la Segob y la Marina, y los camiones fueron cargados 
con víveres donados por la ciudadanía. 
 
Con seguro, 16 mil casas 

(2023-11-14, Verónica Reynold, El Heraldo de México, . 19)  

La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) recomienda a los afectados por el 
huracán Otis revisar las cláusulas y exclusiones de los contratos de seguros contratados. Según 
la AMIS, al menos 16 mil inmuebles en Acapulco, Guerrero, tienen un seguro de daños que cubre 
riesgos hidrometeorológicos, pero no todos tienen esta cláusula. La directora general de la AMIS, 
Norma Alicia Rosas, enfatizó la importancia de revisar las condiciones de los contratos, ya que 
algunos productos de seguro incluyen la cobertura de contenidos, mientras que otros no. La AMIS 
está trabajando para acelerar la valuación de daños y apoyar a los afectados por Otis. 
 
'Recen por nosotros', último mensaje de marinero desaparecido por huracán Otis 

(2023-11-14, Associated Press, Net Noticias CHIH (sitio), )  

El huracán Otis impactó el puerto de Acapulco, en el Pacífico mexicano, con vientos de más de 
260km/h, causando daños a 614 embarcaciones en la bahía de Acapulco. Entre las 
embarcaciones dañadas se encontraba el yate El Sereno, donde dos tripulantes siguen 
desaparecidos. La Marina ha recuperado 67 embarcaciones menores, pero aún hay casi 500 
embarcaciones mayores a 40 pies pendientes de reflotar. La Marina ha sido criticada por no 
brindar información adecuada sobre la situación del huracán, lo que ha llevado a que algunas 
embarcaciones se movieran. 
 
Arribarán a Acapulco 55 camiones con víveres 

(2023-11-14, Redacción, Meridiano NAY (sitio), )  

Una megacaravana compuesta por 55 camiones y dos pipas tanques de la empresa Cemex, en 
colaboración con el Gobierno de México, la iniciativa privada y otras organizaciones sociales, ha 
llegado a Acapulco, Guerrero, para ayudar a las personas afectadas por el huracán Otis y 
contribuir a las tareas de limpieza y distribución de agua potable. La Secretaría de Marina (Semar) 
y la Secretaría de Gobernación (Segob) han participado en esta iniciativa, que ha recibido 
donaciones de víveres y herramientas para la construcción de la ciudadanía. La megacaravana, 
que consta de camiones provenientes de diferentes plantas de Cemex en el Estado de México, 
Puebla e Hidalgo, arribó a las instalaciones de la Semar en el puerto de Acapulco, donde se 
descargarán los víveres y se resguardarán las unidades. 
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México libra embargo pesquero por cuidados a vaquita marina: Semar 

(2023-11-14, Redacción, Cabecera (Sitio), )  

El secretario de Marina, José Rafael Ojeda, anunció que México evitó un embargo pesquero por 
parte de Estados Unidos en la 77ª Convención sobre el Comercio Internacional de Especies 
Amenazadas (CITES) en Ginebra, Suiza. El plan de acción del Gobierno de México para la 
conservación de la vaquita marina fue considerado viable y efectivo por la mayoría de los votos 
a favor de México. Además, se reconoció que Estados Unidos y China también son responsables 
de la situación de la vaquita marina. Ojeda también anunció la instalación de un radar de mayor 
capacidad y la rotulación de todas las embarcaciones legales para un mejor control ambiental. 
La vaquita marina, que habita en el Golfo de California, está en peligro de extinción debido a la 
captura de la totoaba, un pez cuyo comercio internacional está prohibido. 
 
Por embates de Frente Frío 9, cierran navegación en el puerto de Coatzacoalcos 

(2023-11-14, Redacción, Miradas (sitio), )  

Debido a los efectos del Frente Frío 09 en el sur de Veracruz, se ha suspendido el servicio de 
lanchas y transbordador entre Coatzacoalcos y Villa Allende. Capitanía de Puerto ha tomado esta 
decisión debido a la intensificación del evento de 'norte', que trae consigo fuertes rachas de viento 
y lluvia. La Secretaría de Marina también ha ordenado el cierre de la navegación mayor en esta 
ciudad, así como en varios puertos de Veracruz, Tabasco y Tamaulipas. Se recomienda a la 
población mantenerse informada y tomar precauciones en actividades relacionadas con la 
navegación, puertos, turismo, pesca y actividades de playa. 
 
11.11.23 Versión estenográfica. Programas para el Bienestar, desde San Quintín, Baja 
California 

(2023-11-14, Redacción, Presidente GOB MX (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador se reunió con Marina del Pilar, gobernadora electa 
de Baja California, en San Quintín. Durante el encuentro, se discutieron temas como la pensión 
universal para personas con discapacidad, la construcción de sucursales del Banco del Bienestar, 
la construcción del nuevo Aeropuerto Internacional de Tulum, y la regularización de la tenencia 
de la tierra para jornaleros inscritos en el Seguro Social. Se acordó que el director del Infonavit y 
el secretario de Desarrollo Urbano visitarán San Quintín para realizar un plan de regularización 
de la tenencia de la tierra y entregar créditos de vivienda. 
 
AMLO; Me da muchísimo gusto que Ebrard se quede en Morena 

(2023-11-14, Jesús Héctor Muñoz Escobar, 24-Horas.mx (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador celebró la decisión de Marcelo Ebrard de 
permanecer en el partido Morena, destacando que se reconoce por primera vez en la historia de 
Morena las prácticas indebidas cometidas por militantes en el proceso. El Coordinador de los 
senadores del PRI, Manuel Añorve Baños, pidió al Gobierno Federal desplegar esfuerzos para 
evitar una crisis de salud pública después de la emergencia provocada por el huracán Otis en 
Guerrero. Añorve Baños hizo un llamado al Gobierno Federal para atender de inmediato el 
llamado de los ciudadanos y evitar una crisis de salud pública. Por su parte, las senadoras 
Geovanna Bañuelos, Cora Pinedo Alonso y Martha Márquez, así como el senador Joel Padilla 
Peña, propusieron modificar el artículo Quinto Transitorio del decreto por el que se extinguieron 
15 fideicomisos del Poder Judicial de la Federación, a fin de destinar los recursos a la 
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reconstrucción y apoyo a la población afectada en Acapulco y Coyuca de Benítez, Guerrero, a 
raíz del huracán Otis. 
 
Este bote salvavidas no tripulado podría rescatar por sí solo a personas que se están 
ahogando 

(2023-11-14, Redacción, CNN Español (sitio), )  

La empresa emergente escocesa Zelim está desarrollando tecnología inteligente para mejorar la 
seguridad marítima. Su último proyecto, el bote salvavidas autónomo "Guardian", utiliza 
inteligencia artificial y una cinta transportadora Swift para rescatar a personas en el agua de 
manera rápida y segura. La inteligencia artificial de Zelim detecta víctimas en un 90% de 
precisión, y la cinta transportadora Swift saca a las personas del agua en solo 30 segundos. La 
tecnología está siendo probada en colaboración con la Guardia Costera de Estados Unidos y la 
Autoridad Portuaria de Milford Haven. La empresa espera establecer una nueva referencia en 
seguridad marítima, eliminando la necesidad de que los rescatistas pongan sus vidas en peligro. 
 
SIN PROTOCOLO | Entre más lejos ¿mejor? 

(2023-11-14, Joel Saucedo, La Prensa (Sitio), )  

El Presidente Andrés Manuel López Obrador se alejó de los problemas en Acapulco durante tres 
días para asistir al informe de la gobernadora Marina del Pilar Ávila Olmeda en Baja California. 
Durante su estancia, el mandatario no abordó temas incómodos como la necesidad de energía 
eléctrica y el combate al crimen organizado. Sin embargo, se anunciaron expropiaciones de 
terrenos para la construcción de un puente elevado desde el Aeropuerto hasta las playas de 
Tijuana. López Obrador también dio luz verde a un programa para legalizar "autos chocolate", lo 
que podría afectar a los fabricantes de vehículos. Durante su visita, el mandatario fue ignorado 
por los comensales en un restaurante de comida china en Mexicali. Su estancia en Baja California 
fue interpretada como un intento de alejarse de los problemas en Acapulco. 
 
La próxima semana iniciará la entrega de apoyos hogar por hogar en Guerrero: AMLO 

(2023-11-14, Redacción, Exilio CDMX (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que la próxima semana se comenzarán a 
entregar apoyos a los afectados por el huracán Otis en Guerrero. Destacó el diálogo con 
empresas distribuidoras para garantizar el suministro de materiales de construcción a precios 
justos. López Obrador resaltó los avances en la entrega de enseres domésticos a los 
damnificados. En Acapulco, se han registrado 48 personas fallecidas y 26 no localizadas. El 
Aeropuerto Internacional de Acapulco reanudará vuelos comerciales nacionales el 13 de 
noviembre. Ricardo Dueñas, CEO de OMAeropuertos, informó sobre las operaciones realizadas 
desde el 27 de octubre, incluyendo evacuaciones y envío de personal médico y técnico. El censo 
de damnificados concluirá pronto, agilizando la distribución de insumos y apoyos. 
 
Van 48 muertos por "Otis" AMLO destaca entrega de enseres y avance de censo; ya opera 
el Aeropuerto de Acapulco 

(2023-11-13, Redacción, Sin Embargo (sitio), )  

El huracán "Otis" ha dejado 48 personas fallecidas y 26 desaparecidas en Acapulco, Guerrero, 
según el Presidente Andrés Manuel López Obrador. El Gobierno federal está trabajando en la 
entrega de ayudas para la reconstrucción de la región, con más de 20 mil elementos de la 
Secretaría de Marina (Semar), de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y de la Guardia 
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Nacional (GN) apoyando en la tarea. El censo de damnificados está por concluir, identificando 
más de 250 mil hogares dañados. López Obrador espera comenzar a entregar los apoyos la 
próxima semana. El Aeropuerto Internacional de Acapulco ha retomado sus operaciones 
comerciales para vuelos nacionales diurnos. 
 
Autoridades informaron que el saldo hasta el momento es de 48 fallecidos y 26 
desaparecidos tras el paso de "Otis" en Guerrero. 
(2023-11-14, Humberto Blizzard, Canal 4 Foro TV, )  

Autoridades informaron que el saldo hasta el momento es de 48 fallecidos y 26 desaparecidos 
tras el paso de "Otis" en Guerrero La Sedena y la GN ya han entregado 30 mil 50 despensas 100 
mil litros de agua y 4 mil 950 canastas básicas La Semar ya ha hecho entrega de 149 mil 269 
despensas 671 mil 112 litros de agua y 28 mil 252 canastas básicas Además el Aeropuerto 
Internacional de Acapulco ya reanudó sus vuelos comerciales y de aviación para vuelos 
nacionales 

.. 
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Traerá certeza e inversión planta El Naranjo: CMIC 

(2023-11-14, Benjamín Pacheco, El Vigía BC (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) destacó la importancia de la 
rehabilitación de la planta El Naranjo, que se encarga de sanear las aguas negras de la mitad de 
la población de Ensenada, Baja California. La inversión de 167 millones de pesos en la reparación 
de la planta, provenientes del Bono Verde y del recurso de Cespe, brindará certeza a los 
inversionistas y al sector empresarial local. La CMIC confía en que la obra se ejecutará en tiempo 
y forma, cumpliendo con las especificaciones requeridas. Se espera que la planta sea la más 
moderna de todo el estado, brindando agua de la mejor calidad. 
 
Nearshoring y turismo, catalizadores del ecosistema proptech en México 

(2023-11-13, Redacción, CMIC MX (sitio), )  

El ecosistema de tecnología inmobiliaria (proptech) en México está experimentando un 
crecimiento significativo, con más de 135 startups dedicadas a mejorar la eficiencia de los 
productos y servicios inmobiliarios. Según un informe de Endeavor, se ha fundado casi el 60% 
de las startups proptech identificadas en México en los últimos cinco años, lo que indica un 
potencial prometedor para la industria. Las áreas de oportunidad identificadas incluyen el 
marketing digital, la administración de propiedades y la tecnología aplicada a los procesos de 
construcción. Además, el nearshoring y el crecimiento del turismo en México podrían potenciar 
aún más el ecosistema proptech. 
 
Expropian otros 64 inmuebles para continuar con obras del Tren Maya 
(2023-11-13, Redacción, CMIC MX (sitio), )  

El gobierno federal ha expropiado 64 inmuebles en Yucatán y Quintana Roo, México, para 
continuar con la construcción del Tren Maya y obras secundarias. El proyecto, que se espera 
inaugurar a finales de este año, ha sido declarado de utilidad pública y abarca una superficie de 
711,120 metros cuadrados. Los propietarios afectados tienen 15 días para manifestar sus 
derechos ante la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano. El Tren Maya es el mayor 
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proyecto de infraestructura de la actual administración, con una inversión pública de cerca de 360 
mil millones de pesos en el sexenio. 
 
DISEÑA TU CIDAD, A FASE DE EVALUACIÓN 

(2023-11-13, Redacción, Yucatán Bajo la Lupa YUC (sitio), )  

El programa municipal Presupuesto Participativo "Diseña tu Ciudad" en Mérida ha entrado en su 
fase de evaluación, con un 60% de participación de los proyectos factibles. De los 411 predios 
postulados, más de la mitad resultaron viables para el desarrollo de propuestas ciudadanas, con 
177 proyectos registrados. La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción y otras 

instituciones participaron en los talleres de asesoría técnica. Los proyectos ganadores serán 
determinados por votación ciudadana en una consulta pública el 28 de enero de 2024. 
 
Entrega Tampico reconocimiento a constructores por aniversario 48 de la CMIC 
(2023-11-13, Redacción, CMIC MX (sitio), )  

El alcalde de Tampico, Chucho Nader, destacó la importancia de la participación de los 
constructores en la transformación de la ciudad durante la conmemoración del 48 aniversario de 
la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). Durante los últimos cinco 
años, se han llevado a cabo importantes obras públicas, incluyendo la pavimentación de más de 
600 cuadras en diferentes sectores de la ciudad. Nader Nasrallah resaltó la gestión de la actual 
mesa directiva de la CMIC, a cargo de Gerardo Olguín López, y destacó la responsabilidad social 
de la CMIC al contribuir al fortalecimiento de programas de bienestar para grupos vulnerables. El 
alcalde prometió seguir trabajando con la iniciativa privada para impulsar acciones y obras que 
beneficien a todas las familias de Tampico. 
 
En Edomex prevalece rezago en construcción de vivienda de interés social 
(2023-11-13, Redacción, Megalopolis (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) se reunirá con la delegación 
estatal del Infonavit en el Estado de México para abordar el retraso en la obtención de permisos 
para construir nuevos fraccionamientos. Según Jalil Hernández, ex Presidente de la CMIC en la 
entidad, el retraso en la edificación de vivienda de interés social ha alcanzado un nivel 
preocupante, con permisos que demoran más de un año. La escasez de vivienda nueva ha 
afectado a más de 794 mil trabajadores que cotizan en el Infonavit y han precalificado. Los 
constructores esperan que la producción de vivienda se reactive en 2024, después de que este 
año se hayan construido solo 60,800 viviendas de interés social a nivel nacional, en comparación 
con las 84,000 construidas en 2021. La CMIC insta a que se agilicen los procedimientos para la 
construcción de vivienda económica. 
 
Bomba ambiental en Mazatlán: por falta de capacidad, tiran escombros en la vía pública y 
baldíos 

(2023-11-13, El Sol de Mazatlán, Carla González, El Sol de Mazatlán (Sitio), )  

Las numerosas construcciones en Mazatlán están generando una creciente contaminación 
ambiental debido a la falta de un manejo integral de los residuos de construcción y demolición. 
Los escombros, que incluyen restos de ladrillos, azulejos, mortero, yeso, maderas, plásticos, 
solventes, restos de pintura y metales, a menudo terminan en áreas verdes, predios 
abandonados, caminos vecinales, esteros o marismas. Aunque existe un plan de manejo de 
residuos de la construcción y demolición de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
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Construcción, no hay plantas de reciclaje en Mazatlán y el uso que se le ha dado a los 
escombros es compactar la basura en el basurón municipal. Las multas por tirar escombros en 
lugares no permitidos van de 10 mil 374 pesos a 20 mil 748 pesos. 
 
Con rehabilitación de plantas El Naranjo, se garantiza el futuro del agua para Ensenada: 
CMIC 

(2023-11-13, Redacción, Península BC (Sitio), )  

La rehabilitación de la planta El Naranjo en Ensenada, que ha estado abandonada durante más 
de diez años, ha comenzado con una inversión inicial de 167 millones de pesos. La construcción 
de la planta, que se espera que dure ocho meses, es un proyecto importante para la gobernadora 
Marina del Pilar, quien ha prometido atender las necesidades de agua de la región. La Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) confía en que la obra se llevará a cabo 
en tiempo y forma, con la calidad requerida. Esta inversión proporcionará certeza a los 
inversionistas y al sector empresarial local, atrayendo nuevas empresas y agrícolas. 
 
Reconoce Chucho Nader Participación de la Industria de la Construcción en el Progreso 
de Tampico 

(2023-11-13, Redacción, Vista Press TAMPS (Sitio), )  

El Presidente municipal Chucho Nader, junto con la Diputada Federal Rosa González Azcárraga 
y el titular de Servicios Públicos Pepe Schekaibán, ha destacado la importancia de la participación 
de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en la transformación de 
Tampico. Durante los últimos cinco años, se han desarrollado importantes obras públicas, 
incluyendo la pavimentación de más de 600 cuadras, muchas de las cuales han sido ejecutadas 
por los constructores de la CMIC. Además, se han modernizado espacios recreativos y 
deportivos, lo que ha posicionado a Tampico como una ciudad con una amplia oferta turística e 
infraestructura deportiva. El Presidente municipal ha elogiado la gestión de la actual mesa 
directiva de la CMIC y ha subrayado su responsabilidad social de contribuir al fortalecimiento de 
programas de bienestar para grupos vulnerables. 
 
En Puebla, nearshoring impulsaría inversiones en energías limpias 
(2023-11-13, Redacción, CMIC MX (sitio), )  

El presidente del clúster energético de Puebla, Sergio Zugasti Mattar, ha destacado la 
importancia de generar energías limpias para atraer inversiones en el contexto del nearshoring. 
Zugasti Mattar señala que las empresas que buscan migrar sus operaciones a México demandan 
suministros de energía limpios, y Puebla debe aprovechar su potencial en energías renovables 
para atraer estas inversiones. A pesar de las restricciones impuestas por la reforma energética 
del gobierno federal, Zugasti Mattar cree que las inversiones se concretarán para cumplir con la 
agenda ambiental 2030. El clúster energético de Puebla está promoviendo la energía fotovoltaica 
y otros proyectos para consolidar empresas de energías renovables en la región. 
 

CMIC ESTATALES 
 
Compañías regias se apuntan para la reconstrucción 

(2023-11-14, Esther Herrera, Cristal Bautista, Milenio Diario, . 27)  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción de Nuevo León (CMIC) y la empresa 
Bimsa Reports están listas para participar en la reconstrucción de las zonas afectadas por el 
huracán Otis, siempre y cuando el gobierno federal revele su plan de inversión para habilitar 
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infraestructura urbana. Un estudio realizado por Bimsa Reports estima que costaría 17 mil 
millones de pesos rehabilitar los hoteles y restaurantes dañados, generando 10 mil empleos al 
año durante dos años. CMIC Nuevo León expresó su interés en participar una vez que el gobierno 
federal lo determine, incluyendo la remoción de escombros y limpieza general de los terrenos. 
Además, empresas afiliadas a la Asociación Nacional de Transporte Privado están ayudando a 
trasladar paquetes de enseres domésticos a las familias afectadas en Tabasco. 
 
Cambio de gobierno sí representa un alto riesgo para la industria de la construcción 

(2023-11-13, Redacción, Radio Fórmula (sitio), )  

El cambio de administración representa un alto riesgo para los constructores, ya que las nuevas 
administraciones son renuentes a cubrir los pasivos que quedan pendientes, según Luis 
Escamilla Aguilar, presidente de la delegación sur Veracruz de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC). Aproximadamente el 60% de las obras de infraestructura 
en México son contratadas por el Gobierno Federal y Estatal. Escamilla Aguilar afirmó que han 
tenido un acercamiento con los centros SICT de los diferentes estados para atender los pasivos 
a los constructores agremiados a CMIC. También mencionó que la política de Petróleos 
Mexicanos (Pemex) para cubrir sus pasivos genera incertidumbre en los pagos a los 
constructores. 
 
Oleadas de vehículos colapsan el tránsito en las principales calles de Mazatlán 

(2023-11-13, El Sol de Mazatlán, Marimar Toledo, El Sol de Mazatlán (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción Sinaloa Sur ha identificado 11 puntos 
críticos en la ciudad de Mazatlán, donde la infraestructura vial es insuficiente para el crecimiento 
acelerado de la población. Con un promedio de 175 mil vehículos circulando diariamente por las 
calles, que se incrementa a 200 mil los fines de semana, la ciudad enfrenta problemas de 
movilidad. La Cámara propone la construcción de un viaducto, la ampliación de avenidas y la 
creación de una vía alterna para el tránsito pesado, entre otras soluciones. 
 
Iniciativa privada en Puebla se opone a reforma federal para reducir la jornada laboral 
(2023-11-13, Redacción, Puebla Noticias PUE (sitio), )  

La iniciativa privada en el estado de Puebla, México, ha expresado su oposición a la reforma 
federal que busca reducir la jornada laboral de 48 a 40 horas semanales. Representantes 
empresariales argumentan que no todas las empresas ni sectores tienen las condiciones para 
aplicar esta medida, lo cual podría poner en peligro a las compañías y sus fuentes de empleo. 
Héctor Alberto Sánchez Morales, presidente local del Consejo Coordinador Empresarial, sugiere 
que la reducción de las horas de trabajo debería ser gradual y adaptada al tipo de actividad. Por 
su parte, Gustavo Vargas Constantini, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción, destaca que, si bien apoyan mejores condiciones laborales para los trabajadores, 
también deben asegurar la estabilidad de las empresas. 
 
Mano de obra en construcción, es irremplazable 

(2023-11-13, AMM, 24 Horas Yucatán YUC (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Raúl 
Monforte González, afirmó que, a pesar de las innovaciones y nuevas tecnologías en 
construcción, la mano de obra humana es irremplazable. Aunque las máquinas con procesos 
computarizados pueden realizar ciertas tareas, no pueden reemplazar la demanda de mano de 
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obra humana en la construcción. Monforte González destacó que la creación de tecnologías y la 
inversión en capacitación son fundamentales para el crecimiento humano y el desarrollo del 
sector. Además, mencionó tecnologías emergentes en materiales, como el asfalto a base de 
caucho y el cemento bioluminiscente. 
 
Incrementa el precio del asfalto un 10%; se verá alza en obras 

(2023-11-13, Redacción, Entre Líneas CHIH (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Julio Mercado 
Rodríguez, informó sobre el incremento en el precio del asfalto, lo que podría afectar la inversión 
en la reparación de carreteras. El costo de obra de reparación para las carreteras estatales será 
impactado por este aumento. La CMIC también lamenta la falta de atención a las carreteras 
federales, solicitando su inclusión en el presupuesto federal para 2024. 
 
Con rehabilitación de plantas El Naranjo, se garantiza futuro del agua en la ciudad: CMIC 

(2023-11-13, Redacción, El Imparcial de Tijuana SON (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Ensenada ha expresado 
su confianza en que la rehabilitación de la planta El Naranjo se llevará a cabo en tiempo y forma, 
con la calidad requerida y la rapidez necesaria. La planta, que se encarga de sanear las aguas 
negras de la mitad de la población de la ciudad, será sometida a tres procesos de rehabilitación, 
convirtiéndola en la más moderna de todo el Estado. La obra, que será financiada en parte por el 
Bono Verde y recursos de CESPE, se espera que esté terminada en ocho meses. La CMIC 
señaló que la rehabilitación de la planta es una necesidad urgente para frenar la contaminación 
de playas y arroyos. 
 
Los resultados de desarrollo del Corredor Interoceánico se verán hasta el siguiente 
sexenio, no en el actual, consideró el presidente del consejo consultivo de CMIC Jorge 
Arboleya 

(2023-11-13, Redacción, Radio Hit Explosiva VER (sitio), )  

El presidente del Consejo Consultivo de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) delegación sur, Jorge Arboleya Pastrana, considera que el Corredor 
Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT) no se desarrollará completamente durante el 
mandato del presidente Andrés Manuel López Obrador, sino en el próximo sexenio. Arboleya 
Pastrana espera que el proyecto, que es de gran importancia para la región, trascienda de una 
administración a otra. Aunque el sector petroquímico es el principal generador de empleo en la 
zona sur, las grandes empresas locales no tienen la capacidad para llevar a cabo proyectos de 
gran magnitud. A menudo, estos proyectos son otorgados a empresas foráneas, lo que limita las 
oportunidades para la gente local. 
 
El concreto con plástico evoluciona: pasa de ser una utopía a un negocio real 
(2023-11-13, Redacción, Vnexplorer CDMX (sitio), )  

CRDC, una empresa mexicana, ha desarrollado un agregado de concreto hecho de residuos de 
plástico, llamado Resin8, que mejora la resistencia del concreto y reduce su peso. La empresa 
ha firmado un convenio de colaboración con la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) Yucatán para utilizar el concreto en un 5% de las construcciones, con la 
meta de aumentar hasta un 30%. CRDC también ha inaugurado líneas comerciales con 
empresas de materiales en varios estados de México. El concreto de Resin8 se utilizará en la 
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reconstrucción de viviendas en Guerrero, tras el paso del huracán Otis. CRDC utiliza todo tipo de 
plástico desechado, que se tritura, clasifica, funde y granula para producir un polímero que se 
agrega al concreto. Este proceso permite reducir la cantidad de plástico que llega a vertederos o 
se quema. 

Obras por Expansión MX (sitio),  

 

CRDC México se consolida como líder en soluciones sustentables para la construcción 

(2023-11-14, Redacción, FIN Ganar-Ganar, )  

CRDC México, una empresa de reciclaje de plástico, ha firmado alianzas estratégicas con 
diversas organizaciones, incluyendo CMIC Yucatán y SUMe (Sustentabilidad para México), para 
fomentar una industria de la construcción más sostenible. La compañía ha desarrollado 
RESIN8TM, un aditivo para materiales de construcción fabricado a partir de plástico reciclado, 
que ha sido utilizado en proyectos de vivienda en comunidades Tzotziles de Chiapas. CRDC 
México planea lanzar RESIN8 CORETM, un nuevo aditivo que absorbe CO2 y fortalece el 
concreto, en 2023. La empresa busca ofrecer soluciones innovadoras para enfrentar los desafíos 
globales de los desechos plásticos y la descarbonización de la industria de la construcción. 
 
Poder Judicial de NL inicia semana de la Mediación Visión 360 grados 

(2023-11-13, Kevin Recio, Milenio (sitio), )  

El encargado del Despacho del Poder Judicial de Nuevo León, Alberto Ortega, inauguró la 
Semana de la Mediación Visión 360 grados, que se llevará a cabo del 13 al 17 de noviembre. 
Durante el evento, se firmaron convenios de coordinación interinstitucional con las cámaras 
empresariales COPARMEX y la CMIC, con el objetivo de promover los mecanismos alternativos 
de solución de conflictos en las empresas. Los convenios fueron firmados por Ortega, el 
licenciado Armando Guajardo Torres, director Jurídico de COPARMEX, y el ingeniero Roberto 
Macías Quintanilla, Presidente de la CMIC. La Semana de la Mediación contará con la 
participación de expertos y expertas de Argentina, Cuba, España, Inglaterra y la región. 
 
Asfalto se encarece hasta en un 10% a causa de las guerras 

(2023-11-14, El Heraldo de Chihuahua, Karina Rodríguez, El Heraldo de Chihuahua CHIH (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Julio César 
Mercado, informó que el precio del asfalto ha aumentado entre un 8 y un 10 por ciento debido a 
factores externos como el conflicto bélico, lo que afecta los proyectos de construcción de 
carreteras. Mercado señaló que la mayoría de los insumos han mantenido su precio, pero el 
asfalto ha experimentado un aumento. Además, destacó que la inversión en construcción de 
carreteras asciende a 3 mil millones de pesos, más 5 mil millones en otros rubros de obra, lo que 
generará un "boom" en la construcción. A pesar de la falta de apoyo federal, Mercado auguró un 
buen cierre e inicio de año en el sector de la construcción en Chihuahua. 
 
Entrega Gobierno de Sonora 111 toneladas de ayuda a familias afectadas en Guerrero por 
huracán Otis 

(2023-11-14, Redacción, El Sol de Caborca SON (Sitio), )  

El Gobierno de Sonora, a través del DIF Sonora, ha entregado 111 toneladas de víveres a la 
Secretaría de Marina para las familias afectadas por el huracán Otis en la Costa de Guerrero. 
Estos suministros fueron recolectados gracias a la colaboración de varias dependencias 
gubernamentales, cámaras empresariales y la ciudadanía en general. Entre las cámaras que 
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colaboraron se encuentran CANIRAC, CANACINTRA Hermosillo, CMIC Sonora, CANACO 
ServyTur, CANACOPE, Hermosillo, la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Sonora y 
AMMJE Hermosillo. La directora del DIF Sonora, Lorenia Valles Sampedro, agradeció a todas las 
personas que apoyaron a las personas afectadas por el huracán Otis. 
 
Buscan reactivar la vivienda social 
(2023-11-14, Karina Rodríguez, CHIH El Heraldo de Chihuahua, . 19)  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) y el Colegio de Arquitectos 
de Chihuahua (CACH) están organizando el Foro Estatal de Vivienda 2023, que se llevará a cabo 
el 17 de noviembre en el hotel Quality Inn. El evento tiene como objetivo buscar un nuevo 
esquema de colaboración, desarrollo e innovación de políticas públicas para impulsar la 
producción de vivienda económica-social en Chihuahua. Se discutirán temas como la vivienda 
económica-social en México, la metodología para integrarla en el desarrollo de las ciudades, y 
casos de éxito de vivienda popular. El foro contará con la participación de la Cámara Nacional de 
Vivienda (Canadevi), la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), y 
autoridades locales, estatales y federales. José Antonio Chávez, director de la Comisión Estatal 
de Vivienda (Coesvi), destacó la importancia de la voluntad política para generar un nuevo 
modelo de vivienda social, especialmente tras la eliminación del subsidio federal. 
 
Proyectan inversión de 1,500 mdd en ampliación de maquiladoras 

(2023-11-13, Redacción, Entre Líneas CHIH (sitio), )  

Julio César Mercado Rodríguez, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), ha anunciado una inversión de 1,500 millones de dólares en la 
construcción de ampliaciones en maquiladoras. Mercado Rodríguez atribuye este auge a la 
tendencia de nearshoring, que ha impulsado el trabajo en diversos sectores. Sin embargo, señala 
que, a nivel federal, la construcción no está siendo favorecida. Varias empresas maquiladoras ya 
han anunciado sus ampliaciones, mientras que otras están por hacerlo. 
 
Instalan Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción y JMAS comisión mixta 

(2023-11-13, El Heraldo de Chihuahua, Karina Rodríguez, El Heraldo de Chihuahua CHIH (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Chihuahua ha firmado un 
convenio de colaboración con la Junta Municipal de Agua y Saneamiento (JMAS) para establecer 
una comisión mixta. El objetivo de esta comisión es abordar problemas interinstitucionales y 
mejorar la comunicación entre las dos organizaciones. A través de este convenio, se busca 
mejorar la eficiencia de los procesos, incluyendo la infraestructura hidráulica. La CMIC ha estado 
trabajando con la JMAS en la capacitación de constructores y en la mejora de los procesos de 
construcción. 
 
Mejorarán los procesos de infraestructura hídrica 

(2023-11-13, Redacción, Todo es Política CHIH (sitio), )  

La Junta Municipal de Agua y Saneamiento (JMAS) de Chihuahua y la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) firmaron un acuerdo para promover la coordinación 
interinstitucional en proyectos de infraestructura. La Comisión Mixta JMAS-CMIC, encabezada 
por el director ejecutivo de la JMAS, Alan Falomir, y el Presidente de la CMIC Chihuahua, Julio 
César Mercado, se reunirá mensual o bimensualmente para impulsar la participación de 
empresas afiliadas a la CMIC en proyectos de infraestructura de la JMAS. Además, se ofrecerán 
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cursos de capacitación para colaboradores y se buscará una cooperación más efectiva en obras 
de calidad, tiempo y costo. 
 
Acuerdan mejorar los procesos de infraestructura hídrica en la ciudad 

(2023-11-13, Redacción, Voz en Red (Sitio), )  

La Junta Municipal de Agua y Saneamiento (JMAS) de Chihuahua y la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) han firmado un acta constitutiva para crear la Comisión 
Mixta JMAS-CMIC. Esta comisión tiene como objetivo promover la coordinación interinstitucional 
para proyectos de infraestructura del organismo operador del agua. Las acciones que realizará 
la comisión incluyen impulsar la participación de empresas afiliadas a la CMIC en las necesidades 
de infraestructura de la JMAS, ofrecer cursos de capacitación para los colaboradores de la JMAS 
y cooperar en la conclusión de obras con mejores condiciones de calidad, tiempo y costo. La 
firma fue encabezada por el director ejecutivo de la JMAS, Alan Falomir, y el Presidente de la 
CMIC Chihuahua, Julio César Mercado. 
 
Firma de Acta de Constitución de Comisión Mixta JMAS-CMIC impulsará proyectos de 
infraestructura en Chihuahua 

(2023-11-13, Alan Martínez, La Paradoja CHIH (sitio), )  

La Junta Municipal de Agua y Saneamiento (JMAS) y la Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción (CMIC) en Chihuahua han firmado un acta de constitución de la Comisión Mixta. 
Esta comisión tiene como objetivo promover la coordinación entre ambas entidades para impulsar 
proyectos de infraestructura en Chihuahua. Los integrantes de la Comisión por parte de la JMAS 
incluyen al Ing. Alan Jesús Falomir Sáenz, Director Ejecutivo; al Ing. Manuel Altés Cárdenas, 
Director Técnico; al Ing. Saúl Alejandro Salomón Jaramillo, Jefe del departamento de Supervisión 
y Construcción; y al Ing. Víctor Manuel Armendáriz Meza, Jefe del departamento de Planeación 
de Ingeniería. Por parte de la CMIC, participa el Ing. Julio César Mercado Rodríguez, Presidente 
de la CMIC Delegación Chihuahua; el Ing. José Luis Aude González, Vicepresidente del Sector 
Hídrico y Medio Ambiente; el Ing. Jaime Solís Vega; el Ing. Rubén Estrada Bejarano; y el Ing. 
Antonio Akel. 
 
Más fila para regresar de San Ysidro a Tijuana; impacta obras en la Internacional 
(2023-11-13, Redacción, Semanario Zeta Baja California (sitio), )  

Las obras en la avenida Internacional para construir el viaducto elevado hacia Playas de Tijuana 
están generando congestionamiento vial y demoras en el cruce de San Ysidro a Tijuana. El cierre 
parcial de carriles ha llevado al cierre del puente de la "herradura", reduciendo las opciones de 
cruce y provocando demoras más largas. Gabriel Vizcaíno, presidente de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción (CMIC), señaló que los vehículos que antes tenían cuatro 
destinos ahora solo tienen dos, lo que ha llevado a un aumento del 50% en el tráfico. La CMIC 
espera que la planeación del proyecto incluya medidas de control de tráfico, como señalización 
y desvíos, para mitigar el impacto en la comunidad binacional. 
 
Pleito por predio en Frontera continúa entre municipio y familia Williamson Asís 

(2023-11-13, Lidiet Mexicano, Vanguardia COAH (sitio), )  

Laura Lizbeth Asís Cipriano, wife of Eugenio Williamson Yribarren, president of CMIC in the 
Central North Region of Coahuila, has accused the municipality of Frontera of the crime of 
dispossession of a property of over 10 hectares in the La Polca sector of the city. The municipality, 
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led by Mayor Roberto Piña, has filed a counterclaim against Asís Cipriano for the same crime. 
The Williamson Asís family had previously accused the Frontera Department of Public Works of 
illegally seizing a 13-hectare plot of land. Asís Cipriano has filed a complaint with the Attorney 
General's Office, accusing the municipality of dispossession and arbitrary acts. Eugenio 
Williamson, Asís Cipriano's husband, called for a fair resolution to the case, stating that the 
municipality has no right to seize or give away land that does not belong to them. Mayor Piña 
claimed that the municipality had purchased the land from Gilberto Asís, Asís Cipriano's father, 
for 3 million pesos, and that there are documents to support this claim. 
 
Anuncian Foro Estatal de Vivienda 2023 

(2023-11-13, El Heraldo de Chihuahua, Karina Rodríguez, El Heraldo de Chihuahua CHIH (sitio), )  

El próximo viernes 17 de noviembre se llevará a cabo el Foro Estatal de Vivienda 2023 en 
Chihuahua, con la participación de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) y la Cámara Nacional de Vivienda (Canadevi), entre otros actores. La iniciativa surge 
debido a la carencia de vivienda social en el estado en los últimos 7-8 años, agravada por la 
eliminación del subsidio federal. El foro busca generar un nuevo modelo de vivienda social, y 
contará con una conferencia sobre el panorama actual de la vivienda social en México, así como 
la presentación de casos de éxito y una metodología para su integración en el desarrollo de las 
ciudades. 
Crisis en el sector de la construcción complicará pagos de fin de año en 'Carmen' 
(2023-11-13, Gabriel Graniel Herrera, La Jornada Maya YUC (sitio), )  

La industria de la construcción en el municipio de Carmen, México, enfrenta una severa crisis con 
una capacidad ocupada del 30%, lo que ha llevado a algunos empresarios a vender activos para 
cumplir con sus compromisos sociales y fiscales. La falta de diálogo con la comuna ha contribuido 
a esta situación, con el presidente municipal, Pablo Gutiérrez Lazarus, negándose a recibir al 
presidente de la Delegación Carmen de la Cámara Nacional de la Industria de la Construcción 
(CMIC), Miguel Salgado Morales. De las 55 empresas afiliadas a la CMIC Carmen, solo una 
minoría tiene obras municipales. La crisis podría afectar los compromisos de fin de año con los 
trabajadores, incluyendo el pago de prestaciones y aguinaldos. 

La Jornada Maya YUC (sitio),  
 

Incrementa el precio del asfalto un 10%; se verá alza en obras 

(2023-11-13, Metro/Staff, CDJ CHIH (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Julio Mercado 
Rodríguez, informó que el precio del asfalto ha aumentado, lo que podría afectar la inversión en 
la reparación de carreteras. Este incremento, atribuido a factores externos, ha llevado a un 
aumento del 8% al 10% en el costo del insumo. La CMIC ha solicitado al gobierno federal que 
incluya las carreteras federales en el presupuesto de 2024, ya que actualmente reciben poca 
atención. Mercado Rodríguez también destacó la necesidad de mejorar la infraestructura de agua 
potable en el estado de Veracruz. 
 
Continúa Implan análisis para conocer peligros hidrometeorológicos 

(2023-11-13, Redacción, Quadratin MICH (sitio), )  

El Instituto Municipal de Planeación (IMPLAN) de Morelia, liderado por Joanna Moreno Manzo, 
ha continuado con las mesas de análisis del proyecto del Atlas de Riesgos. Estas reuniones, en 
las que participan diversas dependencias estatales y municipales, así como miembros de la 
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sociedad civil y la academia, buscan evaluar los peligros hidrometeorológicos, geológicos y 
químico-tecnológicos en el municipio de Morelia. Juan Carlos Mora Chaparro, responsable 
técnico del proyecto, ha proporcionado información detallada sobre estos temas, que son 
esenciales para la implementación de acciones de prevención ante desastres naturales. Entre 
los participantes se encontraban representantes de Protección Civil Estatal, Saderma, Ciga-
UNAM, Policía de Morelia, Obras Públicas del Ayuntamiento de Morelia, Dirección de Orden 
Urbano del Ayuntamiento de Morelia, COEPRIS, del área de Geofísica de la UNAM, Protección 
Civil Municipal, Servicios Públicos Parques y Jardines de Morelia, CMIC Michoacán, SECMA, 
Normatividad del Ayuntamiento de Morelia y la Facultad de Ingeniería Civil. 
 
CMIC Tamaulipas celebra 48 años con retos superados 

(2023-11-13, Redacción, Faro Informa TAMPS (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en 
Tamaulipas, Gerardo Holguín López, celebró el 48 aniversario del organismo, destacando los 
desafíos superados y la fase de crecimiento actual. Holguín López señaló que el futuro del sector 
es prometedor, con una franca recuperación y más afiliados. Además, destacó la importancia de 
mejorar la calidad de vida de las personas, más allá de los metros cuadrados construidos. El 
evento contó con la presencia de autoridades como el vicePresidente nacional de la CMIC, 
Jesús Abud Saldívar, y la diputada federal Rosa González. 

RELEVANTES NACIONALES 
 
Pacta Ebrard con Sheinbaum 

(2023-11-14, Érika Hernández, Reforma, . 1)  

Marcelo Ebrard ha llegado a un acuerdo con Claudia Sheinbaum para continuar en Morena a 
cambio de candidaturas y espacios de colaboración en la campaña y en la dirigencia nacional. 
Se promete una investigación sobre las "prácticas indebidas" en la interna morenista y sanción a 
los responsables. Ebrard reivindica el segundo lugar que obtuvo en la contienda interna y 
demanda recibir su papel en el partido. Además, mantiene su intención de buscar la Presidencia 
de México en el futuro. 
 
Sedena redujo acoso y hostigamiento; Marina, no 

(2023-11-14, Daniela Wachauf, El Universal, . 1,4)  

En los últimos años, la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) logró reducir los casos de 
hostigamiento y acoso sexual en un 86%, mientras que la Secretaría de Marina Armada de 
México (Semar) no ha logrado disminuir estos casos. Los especialistas señalan que existe un 
subregistro en las estadísticas y que se necesita desarrollar una cultura de prevención y fomentar 
la denuncia. Además, destacan la existencia de una cultura machista y de poco entendimiento 
de la equidad de género en las Fuerzas Armadas. 
 
Ebrard apoya a Sheinbaum 

(2023-11-14, Enrique Sánchez, Excélsior, . 1,6)  

Marcelo Ebrard anunció que se mantendrá en Morena y continuará apoyando a Claudia 
Sheinbaum como candidata a la Presidencia. Esto después de reunirse con Sheinbaum y de que 
la Comisión de Honestidad y Justicia de Morena reconociera irregularidades en la encuesta 
interna. Ebrard también mencionó que no descarta una nueva aspiración por la candidatura 
presidencial en 2030. 
 

https://www.efinf.com/clipviewer/2f8e7dd10bab3e1f785347467d51a8d7?file
https://www.efinf.com/clipviewer/fc3762f2c9911a132da06adfacda44a5?file
https://www.efinf.com/clipviewer/6c351d9b0551c721323e5b1deecedd87?file
https://www.efinf.com/clipviewer/6b8056d324c39d3dedacfd21ebdc833e?file


 

 

Ebrard se pliega con Sheinbaum, porque “ella tiene el bastón” 

(2023-11-14, Gaspar Vela, Milenio Diario, . 1,8,9)  

Marcelo Ebrard llegó a un entendimiento con Claudia Sheinbaum para quedarse en Morena como 
segunda fuerza, sin haber negociado con AMLO ni con Mario Delgado. La decisión se tomó 
después de que la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia del partido reconociera 
irregularidades en el proceso interno que nombró a Sheinbaum coordinadora nacional de los 
Comités de Defensa de la Cuarta Transformación. Ebrard solicitó representaciones en los 
órganos políticos de Morena y ser reconocido como segunda fuerza del partido. 
 
La Suprema Corte deja sin gobernador interino a Nuevo León 

(2023-11-14, Eduardo Murillo, La Jornada, . 1,9)  

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) dejó sin efecto el nombramiento del 
gobernador interino de Nuevo León, Javier Luis Navarro Velasco, designado por el mandatario 
titular Samuel García, quien busca la candidatura presidencial. También detuvo la designación 
del magistrado José Arturo Salinas Garza para ocupar el cargo. El Congreso estatal tiene la 
facultad de hacer una nueva designación de gobernador interino. 
 
Usó gobierno 304 mil mdp de los fondos de estabilización 

(2023-11-14, Felipe Gazcón, El Financiero, . 1,4)  

Durante el sexenio actual, los tres fondos de estabilización de México han disminuido en un 
82.7% en términos reales, utilizando un total de 303,947 millones de pesos. Expertos advierten 
que es urgente reconstituir estos fondos, ya que se crearon para ser utilizados en momentos de 
crisis económica o menor captación de ingresos. Se espera que se realicen cambios en las reglas 
y se busque la forma de aumentar estos fondos de manera más acelerada. 
 
IP plantea alza salarial inferior a la que pretende el gobierno en 2024 

(2023-11-14, Lilia González, El Economista, . 1,28)  

El sector empresarial de México propone un aumento del salario mínimo general del 12.8% para 
el año 2024, basado en la reducción de la inflación. Esta propuesta es ligeramente menor a la 
meta del gobierno federal de un aumento superior al 15%. En los últimos años, el salario mínimo 
ha experimentado aumentos significativos, lo que ha permitido disminuir la brecha de la pobreza 
y recuperar el poder adquisitivo de los trabajadores. 
 
Estalla crisis en 4T por desapariciones 

(2023-11-14, Rivelino Rueda, El Sol de México, . 1,4)  

En México existe una crisis de desaparición de personas, con más de 11 mil personas 
desaparecidas, la mayoría de las cuales han desaparecido desde 2007. El gobierno de México 
ha admitido la crisis y ha hecho de la búsqueda de personas desaparecidas una prioridad. Sin 
embargo, el presidente López Obrador ha acusado a la excomisionada de la Comisión Nacional 
de Búsqueda de alterar los datos de desapariciones con la intención de afectar a su gobierno. 
 
Afina Sheinbaum equipo para precampaña 

(2023-11-14, Carlos Navarro, El Heraldo de México, . 1,4)  

Después de ocho semanas de recorridos por el país, la Coordinadora Nacional de los Comités 
de Defensa de la 4T, Claudia Sheinbaum, y su equipo de trabajo se alistan para iniciar la 
precampaña. El próximo 20 de noviembre arranca este proceso electoral, por lo que afinan la 
estructura y la plataforma del plan de gobierno. 
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El poder del voto joven.. 
(2023-11-14, Mauro Álvaro Montero, Eje Central, . 1,7,8,9,10,11,12,13)  

El voto joven en México es clave para las elecciones estatales y municipales de 2024, ya que 
representan el 30% del electorado y podrían cambiar el panorama político. Con 30 millones de 
jóvenes en el padrón electoral, los candidatos necesitarán atraer y convencer a esta generación 
que se identifica más con causas que con la forma tradicional de hacer política. Además, 
enfrentan desafíos como el cambio climático, la falta de empleo y la inseguridad. 
 
El enemigo inamovible 

(2023-11-14, Redacción, Reporte Indigo Cinco Días, . 1,12)  

En México, aproximadamente el 75% de la población tiene sobrepeso u obesidad, lo que lleva a 
enfermedades crónicas como la diabetes y la hipertensión. La diabetes mellitus se ha convertido 
en la segunda causa de muerte en el país, después de las enfermedades cardiovasculares. La 
diabetes tipo 2 es la más común entre los mexicanos y se asocia con la obesidad y la inactividad 
física. 
 
Recorta 4T a Salud, da más a Mañanera 

(2023-11-14, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1,3)  

Durante el periodo enero-septiembre de 2023, el gobierno de López Obrador recortó los recursos 
destinados a Salud Reproductiva, Atención Psiquiátrica y VIH, mientras que aumentó el gasto en 
el Centro de Producción de Programas Informativos y Especiales (Cepropie) y en el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AFA). Organismos como el Centro Nacional para la Prevención y 
el Control del VIH/SIDA y el Centro Nacional de Equidad de Género y Salud Reproductiva fueron 
los más afectados por los recortes presupuestales. El Cepropie gastó 149% más de lo aprobado 
y el AFA tuvo un presupuesto modificado a la alza. 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
Corporativo // Pepsico y la sostenibilidad 

(2023-11-14, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 19)  

PepsiCo, una de las mayores empresas de alimentos y bebidas, ha centrado su estrategia de 
crecimiento en la sostenibilidad, especialmente en el cuidado del agua y la tecnificación del 
campo. Con 22 marcas emblemáticas, la empresa emplea a más de 80.000 mexicanos y facturó 
103.000 millones de pesos en 2022. Sin embargo, el cambio climático amenaza la sostenibilidad 
de la empresa, especialmente en el campo. Para abordar este desafío, PepsiCo ha implementado 
un programa de maíz sustentable, involucrando a más de 1.500 agricultores en estados como 
Sinaloa, Jalisco, Michoacán y Guanajuato. Además, han reducido el consumo de agua en sus 
procesos de producción, incorporando sistemas de eficiencia y herramientas de Inteligencia 
Artificial. La empresa también tiene la intención de convertirse en una empresa Net Water Positive 
en seis años, es decir, incorporar más agua al sistema de la que consume en zonas de alto estrés 
hídrico. 
 
La Gran Depresión // ¿Quién perdió la calificación perfecta de Estados Unidos? 

(2023-11-14, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 9)  

La firma Moody's ha puesto en perspectiva negativa la calificación crediticia de la deuda de 
Estados Unidos, alegando problemas de gobernanza y la incapacidad de llegar a acuerdos 
básicos entre los dos partidos en el Congreso. Esta decisión ha generado molestia en el 
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departamento del Tesoro de Joe Biden, que argumenta que la economía es fuerte y que los títulos 
del Tesoro son el principal activo seguro y líquido del mundo. Sin embargo, las firmas 
calificadoras han señalado que Estados Unidos no merece tener la nota crediticia perfecta. 
 
Desde El Piso De Remates // Habrá un padrón de inmuebles y anfitriones en CDMX 

(2023-11-14, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

El jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Martí Batres, ha propuesto una iniciativa para 
regularizar los inmuebles y anfitriones de plataformas digitales de alojamiento, como Airbnb. La 
iniciativa incluye la creación de un padrón de bienes inmuebles y anfitriones, con restricciones 
para aquellos que posean más de tres inmuebles en alquiler. Batres argumenta que el crecimiento 
de estas plataformas ha llevado a la gentrificación en áreas como Roma, Juárez, Condesa y 
Coyoacán. 

 

Las ventas de la ANTAD en octubre crecieron un 2.9% a tiendas iguales, frente a una inflación 
del 4.27%. En tiendas totales, el crecimiento de las ventas fue del 6.4% en comparación con 
octubre de 2022. 
 
Ricos y Poderosos // Ingenio de Puga, entre la quiebra y la esperanza 

(2023-11-14, Marco Antonio Mares, El Economista, . 29)  

El Ingenio de Puga, la mayor empresa agroindustrial de Nayarit, está en un proceso de concurso 
mercantil y una huelga desde mediados de 2022. Un grupo de empresarios, liderado por Enrique 
Bojórquez de Sucrolig, ha presentado una propuesta de reestructuración financiera para salvar 
la unidad productiva. La propuesta ha sido avalada por la mayoría de los acreedores, empresas 
100% mexicanas, y Bojórquez ha solicitado la intervención de los gobiernos federal y estatal para 
reactivar el ingenio y su comercializadora. La reanudación de la producción de azúcar está 
prevista para principios de 2024. 
 
Cuenta Corriente // HiTo, el disciplinador de mercado 

(2023-11-14, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

HiTo, un proveedor de servicios de administración de activos en México, ha experimentado un 
crecimiento significativo en los últimos años. Actualmente administra una cartera total de activos 
de 348 mil 143 millones de pesos, incluyendo bonos respaldados en flujos hipotecarios, créditos 
bajo administración directa y mandatos para supervisar a los administradores primarios. HiTo se 
ha convertido en un disciplinador del mercado debido a su estricto cumplimiento de los 
requerimientos regulatorios y legales. 

 

El mercado de financiamiento respaldado en activos en México ha experimentado una reducción 
en el número de emisiones de bonos respaldados en activos, en parte debido al alza de las tasas 
y a la crisis de las Instituciones Financieras No Bancarias. HiTo ha aprovechado esta oportunidad 
para expandirse, diversificando su portafolio y ofreciendo servicios de back office y asesoría. 

 

La confianza es clave para HiTo, ya que los inversionistas confían en que no tendrán problemas 
contables, regulatorios o de registro. HiTo ha desempeñado un papel importante en la supervisión 
de créditos hipotecarios adquiridos a terceros, garantizando la supervisión del portafolio. El 
desafío para la penetración del crédito en México es la protección crediticia frente al retraso de 
pagos o el impago, un papel que HiTo ha asumido como disciplinador del mercado. 
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Historias de NegoCEOs // Ebrard: las reuniones con Claudia y su rol en la 4T 

(2023-11-14, Mario Maldonado, El Universal, . 7)  

Marcelo Ebrard, ex canciller de México, ha aceptado una oferta del presidente Andrés Manuel 
López Obrador (AMLO) para unirse al proyecto de Claudia Sheinbaum, actual jefa de Gobierno 
de la Ciudad de México y posible candidata presidencial. Ebrard había expresado su interés en 
ser candidato presidencial, pero AMLO lo rechazó públicamente, lo que llevó a Ebrard a 
considerar otras opciones. Sin embargo, la oferta de Sheinbaum, que incluye un puesto en su 
gobierno y una posible candidatura al Senado en 2024, ha llevado a Ebrard a aceptar la 
propuesta. 

 

La decisión de Ebrard de unirse al proyecto de Sheinbaum es una victoria para AMLO, quien ha 
impuesto su voluntad sobre ambos políticos y los ha unido en un mismo proyecto. Aunque Ebrard 
estaba interesado en ser candidato presidencial, la oferta de Sheinbaum, que incluye un puesto 
en su gobierno y una posible candidatura al Senado en 2024, fue suficiente para convencerlo de 
unirse a su proyecto. La decisión de Ebrard también es un golpe para AMLO, ya que Sheinbaum 
era considerada una de las políticas más poderosas de su gobierno. 
 
Día con Día // Acapulco, el dolor pendiente 

(2023-11-14, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

El artículo informa que los servicios funerarios de Acapulco han reportado 350 muertos, mientras 
que las autoridades mantienen su cifra en 48. Las familias de los pescadores, que siguen sin 
saber nada de ellos desde el huracán Otis, están protestando frente a la base naval de la ciudad 
exigiendo los restos mortales de sus seres queridos. El gobierno ha sido acusado de proporcionar 
información inexacta y ocultar la verdadera cantidad de muertos. El autor compara esta situación 
con el ciclón Janet de 1955, que causó menos daños pero sigue siendo recordado con más dolor 
que el ciclón Gilberto de 1991, que causó más destrucción pero menos muertes. 
 
Análisis Superior // 95 años 

(2023-11-14, David Páramo, Excélsior, . 3)  

La Asociación de Bancos de México (ABM) celebra su 95 aniversario, con su presidente, Julio 
Carranza, destacando la capacidad de la asociación para adaptarse a las realidades cambiantes 
y evitar las tentaciones políticas. Carranza también señala que la ABM ha sido capaz de encontrar 
temas comunes entre sus más de 50 miembros, a pesar de su diversidad, y trabajar en base a 
ellos. El presidente de la ABM también ha trabajado para simplificar y eficientar la operación del 
gremio, y se espera que continúe con este enfoque en su periodo actual. 
 
Juegos De Poder // La oposición y los errores de Morena 

(2023-11-14, Leo Zuckermann, Excélsior, . 13)  

El autor argumenta que el gobierno de López Obrador y su partido, Morena, han cometido 
numerosos errores sin consecuencias negativas debido a la falta de una oposición sólida en 
México. Sin una oposición creíble y capaz de tomar el control del gobierno, el partido en el poder 
se convierte en un monopolio y no recibe las señales de un mercado competitivo para corregir 
sus errores. A pesar de que Morena parece tener todas las posibilidades de ganar en 2024, el 
autor advierte que subestimar a la oposición puede ser un error, ya que, como sucedió con el PRI 
en el pasado, un día podrían tener que pagar por sus errores. 
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Estrictamente Personal // ¿Sheinbaum vs. AMLO? 

(2023-11-14, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 34)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha dejado a la precandidata presidencial 
Claudia Sheinbaum en una posición delicada al autorizar una campaña en su contra, lo que pone 
en duda su credibilidad y fuerza. A pesar de haber sido nombrada coordinadora del movimiento 
de la cuatroté, Sheinbaum ha perdido autonomía y poder, lo que la coloca en una posición de 
candidatura tutelada. Aunque no se espera una ruptura inmediata entre Sheinbaum y López 
Obrador, su relación está empezando a mostrar signos de tensión. 
 
En Privado // De bastón de mando a varita de nardo 

(2023-11-14, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3)  

El presidente López Obrador entregó un bastón de mando a Claudia Sheinbaum, pero su decisión 
de elegir a Omar García Harfuch como su precandidato al gobierno capitalino ha generado 
tensiones entre ambos. A pesar de que García Harfuch no era cercano a López Obrador, 
Sheinbaum lo eligió como su candidato por Morena, dejando fuera a Clara Brugada, quien había 
sido promovida por el partido. Esta diferencia pública entre el presidente y su candidata ha dejado 
claro que el bastón de mando entregado a Sheinbaum no tiene poder, y que Brugada no tiene 
posibilidades de ganar una elección en Ciudad de México. 
 
Coordenadas // Las "cuatro campañas" de Xóchitl 
(2023-11-14, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

La virtual candidata del Frente opositor, Xóchitl Gálvez, se enfrenta a un desafío inédito en la 
política mexicana, ya que tendrá que realizar cuatro campañas diferentes para llegar a la 
presidencia. Estas campañas deben ser diferentes pero consistentes, lo que representa un gran 
desafío. Los lapsus de la candidata pueden ser un reflejo de su necesidad de desdoblarse en 
varios discursos. La diversidad de audiencias que respaldan a Gálvez hace que el único mensaje 
en común sea derrotar a Morena, lo que podría ser difícil de lograr debido a la popularidad del 
presidente López Obrador. 
 
Bitácora Del Director // Desaparecidos 

(2023-11-14, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

El gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador ha sido acusado de negar la existencia 
de problemas al mantenerlos en la oscuridad, como lo hizo durante la pandemia. Ahora, el 
gobierno niega la crisis de desapariciones en el país, a pesar de que los datos muestran un 
aumento en comparación con periodos anteriores. La Comisión Nacional de Búsqueda de 
Personas, encargada de integrar el Registro Nacional de Personas Desaparecidas y No 
Localizadas, ha contabilizado más de 113 mil casos, de los cuales casi 47 mil corresponden al 
actual sexenio. El presidente López Obrador ha acusado a la ex titular de la comisión, Karla 
Quintana, de manipular las cifras de desapariciones. 
 
La Quinta Transformación // Le cortan las alas a la Nueva Mexicana 

(2023-11-14, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

El gobierno de la 4T ha tenido dificultades para conseguir los 10 aviones Boeing 737-800 
necesarios para la nueva Mexicana de Aviación, y ha tenido que recurrir al empresario Miguel 
Franco para alquilar un avión Embraer 145. Aunque la empresa de la Secretaría de la Defensa 
ha recibido su título de asignación, aún no tiene el Certificado de Operador Aéreo ni los registros 
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de sus aeronaves. Mientras tanto, el proyecto de lanzar una aerolínea comercial ha quedado 
congelado por el momento por falta de requisitos y garantías financieras. 

 
 
Nombres, Nombres Y ... Nombres // Electricidad el reto sexenal, inversiones por 23,000 
mdd y “nearshoring” en riesgo 

(2023-11-14, Alberto Aguilar, El Sol de México, . 16)  

El próximo gobierno, liderado por Claudia Sheinbaum o Xóchitl Gálvez, enfrentará desafíos 
financieros y de infraestructura, incluyendo la falta de electricidad, lo que dificulta el 
aprovechamiento del nearshoring. La Asociación Mexicana de Energía (AME) estima que no se 
resolverá el problema de electricidad en el próximo sexenio si el Estado sigue siendo el único 
responsable de abordar el tema. La AME sugiere inversiones anuales de al menos 8,000 millones 
de dólares en generación y 15,000 millones de dólares en transmisión y distribución para mejorar 
la generación de electricidad, que actualmente depende en gran medida del petróleo. 
 
Activo Empresarial // Sheinbaum, acercamientos empresariales; Mexicana salva a TAR y a 
sí misma 

(2023-11-14, José Yuste, Excélsior, . 2)  

Claudia Sheinbaum, la candidata a la presidencia de México por Morena y aliados, está 
acercándose a los empresarios, incluyendo a Carlos Bremer, un conocido empresario y 
patrocinador del deporte. Sheinbaum también se ha reunido con 30 empresarios regiomontanos, 
incluyendo a Dionisio Garza, presidente de Grupo Toppaz, y Fernando Turner, de Katcon. 
Además, Sheinbaum ha hablado sobre abrir la energía a la inversión privada, reconociendo que 
la inversión privada puede ayudar a resolver los problemas de energía del país. Por otro lado, 
Mexicana, la aerolínea que Sheinbaum dirige, ha alquilado cuatro aviones Embraer 145 de la 
aerolínea regional TAR para sacar adelante el Certificado de Operador Aéreo. 
 
Jaque Mate // Brecha salarial 
(2023-11-14, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)  

La economista Claudia Goldin, ganadora del premio Nobel de Economía, ha encontrado que la 
diferencia salarial entre hombres y mujeres no es producto de discriminación, sino de decisiones 
libres de las mujeres. Goldin argumenta que la brecha salarial es un fenómeno multifactorial y 
que las mujeres prefieren horarios más flexibles para pasar más tiempo con sus hijos, lo que 
afecta a sus carreras. Las medidas de acción afirmativa no han tenido un efecto significativo en 
la reducción de la brecha salarial, según Goldin. Para cerrar la brecha salarial, es necesario 
promover una mayor flexibilidad en los horarios y compartir más las responsabilidades familiares. 
 
Duda Razonable // Sonrían, todo va a estar... ¡que sonrían! 

(2023-11-14, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

Marcelo Ebrard, ex candidato a la candidatura presidencial de Morena, ha aceptado su derrota y 
ha decidido permanecer en el partido. Sin embargo, su futuro en el partido no está claro, ya que 
ha sido criticado por su falta de apoyo a Claudia Sheinbaum durante las elecciones. Ebrard ha 
declarado que su grupo seguirá unido y que su mayor logro ha sido que Morena acepte diferentes 
ideas y no se convierta en un partido de Estado. 
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